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La anulación de dos importantísimos planes urbanísticos en L’Hospitalet y el Delta del La anulación de dos importantísimos planes urbanísticos en L’Hospitalet y el Delta del 
Llobregat ha puesto el foco sobre un numeroso colectivo de plataformas cívicas que Llobregat ha puesto el foco sobre un numeroso colectivo de plataformas cívicas que 
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Con las cosas de comer no se juega 
(porque nos cargamos el planeta)

Maria Rinaldi

T
odos conocemos los efectos negativos que la 
acción humana está teniendo sobre el medioam-
biente. De hecho, ya empezamos a notarlos en 
nuestras propias carnes. Unas de las principa-

les consecuencias es el cambio climático, que tiene tres 
vectores fundamentales: la alimentación, el agua y la 
energía, como explica Jordi Valls, director general de 
Mercabarna. Y si agitamos la coctelera vectorial, resulta 
que el despilfarro alimentario “es una de las principales 
causas del cambio climático”. 

Como despilfarrar la comida es tan insostenible, se 
le puede poner fácilmente remedio porque alimentarse 
es algo que hacemos todos, y no una sino varias veces 
al día. Así que cada almuerzo o cada cena bien aprove-
chados pueden contribuir a frenar el cambio climático. 
Pero hace falta alguien que nos dirija y nos aleccione, 
y ahí es donde aparecen el campus de Castelldefels de 
la Universitat Politècnica de Catalunya (UPC) y Merca-
barna, que han comenzado el año estrenando una cáte-
dra pensada justamente “para la lucha contra el despil-

El campus de la UPC de Castelldefels, en colaboración con Mercabarna, 
estrena una cátedra para luchar contra el despilfarro alimentario

La EABB estudiará en profundidad cómo prevenir y reducir el 
enorme desperdicio diario de alimentos y su impacto ambiental

De ahí la presencia de Mercabarna, líder en volumen de 
comercialización de alimentos frescos de Europa, en el 
proyecto.

“Mercabarna hace tiempo que está trabajando en 
programas que fomentan la reducción del desperdicio 
alimentario y esta alianza con la UPC supone un salto 
cualitativo”, comenta Valls. Y este paso adelante no es 
otro que la implementación de la “Catedra UPC-Merca-
barna para la lucha contra el despilfarro alimentario”, 
que es como se denomina formalmente la iniciativa.

La presencia de Mercabarna en esta insólita hibri-
dación con el mundo académico no es casual. El gran 
mercado de abastos metropolitano es un pionero en este 
campo. En 2002, el gran mercado mayorista ya sentó 
cátedra –y nunca mejor dicho-  estableciendo relaciones 
con el banco de alimento para dar salida y aprovechar 
“productos que no son comercializables (porque esté-
ticamente no serían del agrado del consumidor) pero 
son comestibles”, porque conservan intactas todas sus 
propiedades nutricionales, recuerda el director general. 
Todo ello “en colaboración con las empresas mayoris-
tas, con las que todavía mantenemos este extraordinario 
compromiso” ratifica Jordi Valls. 

EL ALMACÉN DEL BANCO DE ALIMENTOS DE MERCABARNA, DESDE DONDE SE REPARTEN FRUTAS Y HORTALIZAS DONADAS POR LOS OPERADORES DEL MERCADO PARA AYUDAR A LAS PERSONAS Y FAMILIAS VULNERABLES

Cada almuerzo o 
cada cena de todos 

bien aprovechados pueden 
contribuir enormemente a 
frenar el cambio climático

farro alimentario”, a través de la Escuela de Ingeniería 
Agroalimentaria y Biosistemas de Barcelona (EABB).

La novísima cátedra pretende estudiar en profundi-
dad cómo prevenir y reducir el enorme desperdicio de 
alimentos que se produce diariamente y que ya está cau-
sando un considerable impacto medioambiental. Y el 
derroche comienza antes de que los productos se sirvan 
en la mesa: en los ámbitos de la producción y la distri-
bución mayorista y minorista de la cadena alimentaria. 
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Pero eso fue solo el principio. Con el objetivo de de-
terminar las causas básicas del desperdicio alimentario 
y aportar soluciones, en 2015 la Universidad Autónoma 
y la compañía Espora Sinergis desarrollaron el primer 
estudio sobre la problemática. En aquel momento los 
resultados ya hablaban por si solos y eran muy preo-
cupantes: el porcentaje de despilfarro era muy alto: el 
0,5%, lo que suponía unos dos millones de toneladas de 
alimentos. Para contribuir a reducir esa horrible cifra, 
Mercabarna incrementó la intensidad de las donaciones. 

Un año después, en 2016, los principales operadores 
de Mercabarna firmaron el Manifiesto para la reducción 
del desperdicio alimentario, con el compromiso de lu-
char contra el despilfarro de alimentos en el mercado 
de abastos barcelonés. Desde entonces, desde el mun-
do universitario y desde el sector de la producción y la 
distribución mayorista se ha continuado trabajando con 
ese loable objetivo. Después del Manifiesto Alimenta-
rio, de las campañas de sensibilización, de los premios 
Paco Munyols y del lanzamiento de los contenedores 
inteligentes, ahora Mercabarna se propuesto un reto de 
mayor envergadura: la cátedra de la UPC.

La nueva área de estudio del campus de Castell-
defels ya tiene una lista de encargos prioritarios a tres 
años vista. Para empezar, va a dirigir un nuevo estudio 
sobre el desperdicio alimentario (que actualice los re-
sultados de 2015 y analice sus posibles variaciones), va 
a establecer indicadores que aporten información sobre 
el avance del problema, fomentará la investigación, po-
tenciará y concienciará sobre nuevas prácticas y mejo-
res hábitos para, al final, “plantear sinergias entre los 
diferentes sectores del mercado”, avanza Chema Gil, 
director de la cátedra. 

El proyecto, que tiene un presupuesto de 30.000 eu-
ros, pretende ser algo dinámico, por eso “está abierto 
tanto a profesores como a estudiantes”, ha subrayado 
Gil. El director de la cátedra tiene un importante traba-
jo por delante: “ejercicios de cuantificación, evaluación 
de indicadores, creación de una biblioteca, publicación 
de artículos científicos que recojan manuales de bue-
nas prácticas, organización de encuentros de expertos y 
desarrollo de nuevas tecnologías”, entre otros, ha enu-
merado Gil.

El proyecto es tan inaudito como ambicioso. “Tene-
mos tres años adelante. Creemos que aportamos valor 
a la universidad y también al sector empresarial. Pero, 
principalmente, lo que vamos a hacer es aportar valor a 
la sociedad” concluye Valls.

Mercabarna y la EABB del campus de la Mediterrà-
nia de Castelldefels van a poner todo su esfuerzo y su 
conocimiento para lograr un mundo mejor ofreciendo a 
la sociedad todos los instrumentos que sean necesarios. 
Y tú, ¿Quieres ser parte de este cambio? Piénsalo seria-
mente. Está en juego el futuro del planeta. III

L’ALTRA PORTADA

Los operadores de 
Mercabarna están 

comprometidos con la 
lucha contra el despilfarro

FIRMANTES DEL MANIFIESTO PARA LA REDUCCIÓN DEL DESPERDICIO ALIMENTARIO EN MERCABARNA, RUBRICADO EN 2016FIRMANTES DEL MANIFIESTO PARA LA REDUCCIÓN DEL DESPERDICIO ALIMENTARIO EN MERCABARNA, RUBRICADO EN 2016
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La filosofía del CèNTRIC triunfa: “Las 
sobras a casa y en envase orgánico”

Marisa Montoya Prades

E
s necesario cambiar de actitud para prote-
ger el planeta, ahora más que nunca. Incluso 
cuando se va a comer a un restaurante. Es 
más, tanto el comensal como el estableci-

miento deberían estar plenamente concienciados y 
sentir la gastronomía desde su vertiente más eco-
sostenible, Pues esta es exactamente la especialidad 
filosófica del CèNTRIC Gastro de El Prat de Llo-
bregat: hacer reflexionar a sus comensales y con-
cienciarlos sobre la importancia de proteger el me-
dio ambiente. Su original modelo de negocio“slow 
food”, que fusiona un servicio de calidad con estra-
tegias sostenibles y valores de economía circular, 
es todo un éxito entre sus parroquianos y cuenta 
con un gran reconocimiento profesional. El último 
y éxito ha sido ganar el segundo premio en el certamen 
Remenja’mmm 2020, que reconoce a las mejores inicia-
tivas en la lucha contra el derroche alimentario.

El grupo GSR, la Fundació Rezero y el Banc de 
Recursos han galardonado con la medalla de plata de 
sus prestigiosos premios al CèNTRIC Gastro de El Prat 
porque “incorpora la sostenibilidad desde una visión 
integral en toda la cadena de producción, orientada a 
la economía circular y de ciclo corto, pasando por la 
planificación de las compras, la oferta gastronómica y la 
gestión de los residuos”.Además, el jurado del certamen 
ha tenido en cuenta que el restaurante desarrolla e im-
pulsa “prácticas que van más allá del aprovechamiento 
de los alimentos y la reducción del despilfarro de comi-
da, como el sistema de filtrado de agua o servir comida 
para llevar en envases compostables”.

El método del CèNTRIC Gastro es tan original y 
ecológico como sencillo. Uno de sus ases en la manga 
es que los productos con los que se elabora su apetito-
sa carta proceden casi por completo del Parc Agrari del 
Delta del Llobregat. El otro es que el establecimiento 
funciona como un perfecto engranaje de  la generación 
de economía circular, lo que lo convierte en el modelo a 
seguir para todos los gastrónomos concienciados con el 
medio ambiente y preocupados por la salud del planeta.

Pero ser un estandarte de la restauración sostenible 
no es siempre tan fácil y menos en esta época de restric-
ciones por el covid-19 que ha afectado al local pratense 
igual que al resto de restauradores. En el CèNTRIC han 
visto el aforo reducido, y el local se ha modificado  para 
cumplir con todas las medidas de seguridad. Y hasta con 
eso, también han pensado en no ponerse de parte del 
cambio climático. “Desde siempre animamos al cliente 
a llevarse a casa las sobras en envases orgánicos” expli-

La propuesta del ‘gastro’ de El Prat en contra del derroche de 
alimentos gana el segundo premio del Remenja’mmm 2020

Su manual “slow food” se centra en desarrollar un modelo de 
negocio basado en la economía solidaria y en la sostenibilidad

ca Óscar Teruelo. “Así nos aseguramos de que segui-
mos contribuyendo a proteger el medio ambiente inclu-
so aunque la comida vaya a casa”.

Teruelo, fundador del restaurante junto con la chef 
Susana Aragón, afirma que el objetivo del CèNTRIC es 
“recuperar el valor del producto de la zona y darle más 
visibilidad” respetando siempre el medio ambiente. Así, 
producto de proximidad, sostenibilidad y economía cir-
cular son conceptos clave que guían el trabajo de todo el 
equipo. La estrategia de éxito se basa en las cuatro “P”:  
producto, pagesia, personas y planeta. 

“No se puede consumir de todo siempre”
Los platos y recetas se elaboran siempre con productos 
de temporada locales (o nacionales si no hay alternati-
vas más cercanas). La carta se modifica según las es-
taciones y depende de los cultivos. “No se puede con-
sumir de todo siempre” afirma Teruelo, “los alimentos 
van por temporadas”. Además, el CèNTRIC tiene una 
relación muy estrecha con los agricultores, a quienes 
compra directamente. Y es que el Gastro cree más en la 
sostenibilidad y la cercanía del agricultor como factores 
decisivos, que en el producto ecológico.

Toda la plantilla se forma periódicamente en igual-
dad de género, los contratos son dignos y se facilita la 
conciliación laboral. Ya se sabe, equipo feliz, trabajo 
feliz. Una de las últimas preocupaciones del local es la 
huella de carbono, por eso las instalaciones se transfor-
man continuamente en busca de la eficiencia energética, 
el agua sostenible y la reducción de la contaminación.

Y no contento con ello, el CèNTRIC no deja de 
apostar por la innovación. Sus proyectos actuales abar-
can desde a cocina sostenible a la adquisición de una 
compostadora eléctrica. Además, siguen participando 
en la iniciativa “Cocina a Conciencia” promovida por la 
Fundación Raíces donde se forma en gastronomía y se 
ofrece trabajo temporal a MENAS. 

En el horizonte del CèNTRIC Gastro pratense hay 
más proyectos que siguen la misma filosofía de soste-
nibilidad ambiental que el restaurante. “Iniciaremos, 
cuando se pueda, una campaña de plantación de árboles 
en el Delta del Llobregat” relata el dueño. Esta iniciati-
va, pensada para compensar las emisiones de CO2 que 
aún genera el restaurante, es otro reflejo del compromi-
so del local con el Baix Llobregat y con la conservación 
de su economía tradicional y sus espacios verdes. III

ÓSCAR TERUELO Y SUSANA ARAGÓN (FUNDADORES DEL CÈNTRIC GASTRO DE EL PRAT) RECIBIENDO EL SEGUNDO PREMIO DEL CERTAMEN REMENJA’MMM 2020 
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El nuevo licor de Gavà logra meter 
un ‘espàrrec’ dentro de una botella

Maria Rinaldi

S
i hay un producto agrícola que caracteriza a 
Gavà, ese es sin duda el espárrago, una horta-
liza a la que se le dedica incluso la feria mayor 
de la ciudad. Hasta el momento tan codiciado 

y blanco manjar solo podía comerse, pero gracias a la 
histórica bodega local Cellers la Vinya, a partir de ahora 
también va a poder beberse en forma de aguardiente. 
El novísimo licor quiere rendir de alguna manera “un 
homenaje a la tradición agrícola y al campesinado” del 
municipio y del Parc Agrari, reivindicando de paso el 
valor añadido de los productos de proximidad. 

El mítico ‘Espàrrec’ de Gavà es único en su género. 
Se distingue por su color blanco, su forma alargada de 
tamaño mediano y por su textura fibrosa. Su caracte-
rística principal es el sabor amargo, pero que al mismo 
tiempo ofrece un contraste particular al paladar de quien 
lo saborea (con un regusto salado, según algún catador 
que atribuye ese poso a la salinidad de la tierra del Delta 
del Llobregat). Pero lo bueno de estos espárragos tan 
apreciados es que al final esa misma acerbidad, esa as-
pereza, resulta agradable e invita al comensal a repetir. 

Con el nuevo licor de Gavà, que se etiqueta como 
“A. Verge Capafons Aiguardent amb Espàrrecs de 
Gavà” pasa algo parecido. El sabor se va modificando 
en el paladar e invita a repetir. Pero cuidado, que abusar 
del alcohol no es nada recomendable. El nombre y la 
idea original del orujo (que tiene como base un destila-
do espiritoso de uva blanca elaborado por Vins i Licors 
Jané, de El Vendrell) es obra de Jordi Vidal, propietario 
y cabeza visible de Cellers La Vinya, la emblemática 
bodega gavanense que ya ha pasado a manos de la ter-
cera generación. 

El sabroso licor no puede faltar en las mesas de los 
más sibaritas de Gavà y del Baix Llobregat, aunque, de-
bido a las actuales restricciones, se tenga que compartir 
con pocas personas. El aguardiente –de 40 grados- se 
presenta en una sencilla botella transparente de 75 cl. 
con un espárrago blanco de buen calibre y entero en su 
interior. Además, para identificar su origen, se ha dibu-

jado en el reverso de la etiqueta una imagen de las So-
rres de Gavà, visible a través de la botella. 

Lo más complicado para la elaboración del orujo –y 
eso lo saben bien los que tienen como afición fondear 
barcos dentro de una botella- es justamente introducir 
el espárrago dentro del líquido sin estropearlo. “Hubo 
que hacer una quincena de pruebas hasta dar con la so-
lución idónea, porque los espárragos no se podían meter 
ni totalmente crudo ni totalmente hervido, y tampoco 
se podían hervir con sal o con azúcar”, recuerda Vidal.

La elección de la base alcohólica tampoco fue senci-
lla. “Buscábamos que fuera lo más neutra posible”. De 
hecho, empezaron haciendo pruebas con vodka “porque 
es uno de los destilados más neutros”, explican del Ce-
ller de la Vinya. Pero finalmente el elegido fue el aguar-
diente de uva blanca de El Vendrell “que todavía es más 
neutro”, asegura Jordi Vidal.

“La idea de este licor es poder disfrutar de un pro-
ducto de temporada, como es el espárrago de Gavà y lo 
que significa para la ciudad” sugiere Vidal. “Queremos 
que con esta bebida se disfrute de lo que representa el 
espàrrec de Gavà”. Y orujo se disfruta porque, de forma 
equilibrada, aúna el sabor “del espárrago blanco y de 

los arenales de La Pineda” del municipio.  “En las pri-
meras pruebas, dominaba más el sabor del aguardiente, 
pero fuimos afinando la fórmula y ahora la presencia del 
espárrago está mucho más marcada mientras que el re-
gusto a alcohol y uva ha pasado a un segundo término”, 
describe Vidal.

“Este licor representa al espárrago, a la tierra, a Gavà 
y, como no, al Baix Llobregat, como un licor de kilóme-
tro 0”, prosigue orgulloso el propietario de la bodega. 
“Es un digestivo que no deja indiferente, gustará más 
o menos, pero no hay nada similar”. Añade Vidal. Tan 
selecto es el producto que su primera edición es muy 
limitada (solo 600 botellas), que se pusieron a la venta 
coincidiendo con la festividad de Sant Nicasi, el pasado 
14 de diciembre

El celler La Vinya mantiene vivo su negocio fami-
liar especializado en vinos y licores desde 1929, adap-
tándose al cambio de los tiempos. Una buena prueba es 
que en septiembre de este mismo año la bodega tiene 
previsto lanzar un nuevo licor de espárragos, que nacerá 
de las pruebas que están haciendo con otros espárragos 
locales. Por tanto, ¡mantened los paladares preparados! 
¡Y salud! III

EL NUEVO LICOR DEL BAIX LLOBREGAT SE ETIQUETA COMO “A. VERGE CAPAFONS AIGUARDENT AMB ESPÀRRECS DE GAVÀ” 

Se llega a pensar en 
emplear como base 

el vodka pero se optó por 
un destilado de uva blanca

El propietario del Celler de la Vinya ha creado un orujo que lleva 
como ingrediente principal la hortaliza más popular de la ciudad 

Para lograr introducir los espárragos dentro del destilado sin 
estropearlos ha sido necesario realizar una quincena de pruebas

L’ALTRA PORTADA
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La pròxima edició de

sortirà el 5 de febrer, 
com sempre, el primer 
divendres de mes amb

Dar trigo

N
o es lo mismo predicar que dar trigo. Sí, 
el aforismo es antiguo, pero cuadra per-
fectamente con las necesidades actuales 
de los catalanes. En el año que acabamos 

de empezar necesitamos menos predicadores y 
más segadores.

La pandemia ha impactado en nuestras vidas 
hasta el punto de obligarnos a reconocer que se 
acabó el tiempo de los juegos florales. Necesi-
tamos resultados, certezas, objetivos realizables 
a corto plazo, previsiones que se cumplan. Es 
como si el Coronavirus nos hubiera zarandeado 
para que giremos nuestra mirada hacia el mundo 
político y exijamos unos mínimos: la política no 
es una fiesta y no conviene prescindir del sentido 
común. Lucir cargo cuando la sociedad transita 
sin zozobras, es trabajo para cualquier predica-
dor. Gobernar cuando los problemas nos desbor-
dan, requiere formación, experiencia, trabajo, ca-
rácter y objetivos realizables. 

Hemos empezado enero con dos sucesos que 
ejemplifican lo que convendría dejar atrás: 

-Uno. La Consellera de Salut, Alba Vergés, 
anunció que la campaña de vacunación empe-
zaría el 27 de diciembre en la residencia Feixa 
Llarga de L’Hospitalet de Llobregat, y que en las 
dos primeras semanas de la campaña, se vacuna-
rían 104.000 personas. Quince días después sa-
bemos que durante la primera semana tan solo se 
vacunaron 7.774 personas; y que las dosis admi-
nistradas suponen el 13% de las recibidas por la 
Generalitat de Catalunya… Seguro que el retraso 
está justificado por problemas logísticos, las pro-
pias fiestas de fin de año, o el cierre de la frontera 
inglesa. Seguro que sí. No obstante, estos datos 
evidencian que quienes programaron la campaña, 

no tienen la competencia necesaria para evaluar 
la situación. Las previsiones de un gobierno, el 
que sea, nunca deberían presentar desviaciones 
del 85%.

-Dos. El sentido común nos dice que cuando 
las limitaciones obligan a restauradores, hotele-
ros, actores, músicos, deportistas y ciudadanos en 
general, no puede ser que alguien desde fuera de 
España organice en una nave abandonada de Lli-
nars del Vallès una fiesta “rave”, con intención de 
que dure tres días y que acudan centenares de per-
sonas de toda Europa. (¿Por qué lo organizaron 
en Catalunya y no en Alemania o Francia?). No 
puede ser que la policía tarde 40 horas en disolver 
el sarao y que a la salida, los asistentes no fueran 
detenidos; se marcharon con un acta administra-
tiva de sanción (será curioso saber dentro de unos 
meses, cuántas de esas multas se van a cobrar en 
los domicilios alemanes, franceses o italianos de 
muchos de los asistentes). A los autores de un acto 
de desobediencia que, supuestamente han puesto 
en riesgo la salud pública, sea por Covid, sea por 
distribución de estupefacientes, ni tan siquiera se 
le lleva a comisaría para tomarles declaración… 
Por el contrario, pocos días antes, la alcaldesa de 
L´Hospitalet había sido llevada a comisaría para 
“tomarle declaración” sobre un asunto que ya es-
taba siendo instruido en los juzgados de la ciudad 
desde hacía meses. Lo dicho: hemos de recuperar 
el sentido común en la gestión pública.

Amigos lectores, es tiempo de prestar aten-
ción a la política; de explicar las cosas como son. 
De centrarnos en nuestro trabajo sí, pero exigien-
do que quienes nos gobiernan sean idóneos para 
ocupar el cargo que desempeñan. De todos noso-
tros depende. III

EL BAJO RITMO DE VACUNACIONES CONTRA EL COVID-19 EN CATALUNYA ES UNA PRUEBA DE LA MALA GESTIÓN



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

7EL TEMA
La expansión urbanística amenaza la 
sostenibilidad de L’Hospitalet y el Baix

Marisa Montoya Prades

E
l ritmo en la ciudad no para. El aumento de 
población y la concentración de oportunidades 
académicas y laborales ha aumentado exponen-
cialmente el tamaño de las urbes en estos últi-

mos años. Y, claro, a más gente, más pisos. Esta expan-
sión es insostenible y el medio ambiente lo está pagando 
caro. Vecinos, entidades ecologistas y otras agrupacio-
nes llevan años advirtiendo que no se puede seguir así, 
El confinamiento domiciliario no ha hecho más que 
sacar a la luz el talón de Aquiles de las ciudades: los 
espacios verdes. Para la plataforma SOS Baix Llobregat 
i L’Hospitalet no queda otra: se debe hacer un parón y 
crear un proceso democrático, preguntar a los habitantes 
y elaborar una nueva forma sostenible de expansión..

Las secuelas del desarrollo urbanístico son muy visi-
bles. Las ciudades han crecido demasiado y se enfrentan 
al grave problema del elevado precio de la vivienda y a 
muchas dificultades de movilidad y servicios públicos. 
Pero parece que la administración hace la vista gorda 
y sigue con la misma inercia que hace cuatro décadas. 

La previsión de los próximos años es construir 
150.000 pisos nuevos en la conurbación de Barcelona 
y “el Baix Llobregat es la zona más amenazada por esta 
sobreconstrucción”, afirma Jaume Grau, de SOS Baix i 
L’H, La entidad ecologista reclama que se defienda el 
poco territorio protegido y agrícola que aún resiste.

Para ello han propuesto una moratoria de dos años, 
un parón de todas las construcciones que afecten a los 
terrenos que sean sensibles medioambientalmente. La 
oportunidad que ha dejado la pandemia es única porque 
toda la actividad se ha frenado. Además, el covid-19 ha 
mostrado las debilidades de las ciudades, como la faci-
lidad de transmisión del virus, y el confinamiento domi-
ciliario ha puesto en evidencia las malas condiciones de 
vida que hay. “A la mínima que se ha podido salir, las 
personas han vuelto a la naturaleza en busca de espacios 
verdes que no hay en la ciudad” afirma Grau.

La dificultad como siempre se encuentra en la polí-
tica. Desde el Área Metropolitana de Barcelona (AMB)
están reescribiendo el Plan de Desarrollo Urbanístico 
Metropolitano (PDUM) pero con muy pocos cambios 
respecto al anterior. El AMB sostiene que previamente 
ha desarrollado un comentado proceso participativo al 
que califican de éxito. “No se le puede llamar partici-
pación a realizar cuatro encuentros puntuales” concluye 
Grau. Los políticos reconocen que el problema existe, 

pero no incluyen ninguna propuesta de solución en el 
PDUM ni se comprometen a cambiar la dinámica. 

Desde los movimientos vecinales y ecologistas se 
está llegando a un límite. Un enorme colectivo de enti-
dades ha anunciado que van a tramitar una iniciativa en 
el Parlament con propuestas sobre el nuevo modelo de 
crecimiento urbanístico. “La construcción contamina y 
empeora el cambio climático y ya no hay marcha atrás”, 
advierte Jaume Grau. Además, la actual situación del 
mercado inmobiliario deja claro que construir más pisos 
no soluciona los problemas de vivienda. Se necesitan  
otras soluciones para que el crecimiento urbano no sea a 
costa del ecosistema y la biodiversidad de la zona.

Aunque las entidades vecinales y ecologistas saben 
que están en la lucha de David contra Goliat hay moti-
vos para el optimismo. En los últimos meses, los tribu-
nales han anulado el Plan Director Urbanístico (PDU) 
Granvia-Llobregat de L’Hospitalet y el PDU Delta del 
Llobregat, de Sant Boi, Viladecans y Gavà. Tal vez se 
trate de una victoria efímera pero las asociaciones lo 
han celebrado como una ”gran victoria” y esperan que 
suponga un cambio de rumbo en el urbanismo y un fre-
no al nuevo “boom” actual de la construcción. III

El covid-19 ha dejado a la vista la debilidad 
de las ciudades frente a una pandemia

Vecinos y ecologistas piden proteger los pocos 
espacios verdes y de uso agrícola que quedan

Si no se rectifica  la calidad de vida y los 
precios de la vivienda se verán afectados

AMANECER EN EL PARC AGRARI DEL BAIX LLOBREGAT, EN GAVÀ (FOTO: X. A.)AMANECER EN EL PARC AGRARI DEL BAIX LLOBREGAT, EN GAVÀ (FOTO: X. A.)

PROTESTA ECOLOGISTA EN SANT BOIPROTESTA ECOLOGISTA EN SANT BOI
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L’Hospitalet reactiva el Plan Director 
de la Gran Vía anulado por los jueces

Xavier Adell

T
odo estaba listo para que durante el primer 
trimestre de este año arrancaran las obras del 
ambicioso Plan Director Urbanístico (PDU) 
Granvia-Llobregat de L’Hospitalet, un mega-

proyecto que contempla, entre otras actuaciones, el so-
terramiento y cobertura parcial de la Gran Vía (entre 
Bellvitge y la desembocadura del río Llobregat) y la 
construcción de un parque científico, sanitario y tecno-
lógico con 28 rascacielos. Pero a finales del año pasado, 
dos sentencias casi simultáneas del Tribunal Superior de 
Justicia de Catalunya (TSJC) anularon “de pleno dere-
cho” el plan por considerar que debía haberse tramitado 
desde el área Metropolitana de Barcelona (AMB) y no 
desde la Comisión de Urbanismo de la Generalitat. Es 
decir, por aspectos de forma de tipo competencial, no 
por sus características técnicas sobre la que práctica-
mente la justicia no se pronunciaba.

La sentencia judicial pilló con la guardia baja al 
Ayuntamiento de L’Hospitalet y a la Generalitat de 
Catalunya, que son las dos administraciones que -bajo 
el paraguas del Consorci de la Granvia,-desarrollan e 
impulsan el proyecto. Por el contrario, el fallo fue un 
subidón de adrenalina para las plataformas ecologistas y 
vecinales -como No Més Blocs- y algunos partidos po-
líticos en la oposición municipal que desde el principio 
se habían opuesto al PDU. 

La decisión de la sala de lo contencioso adminis-
trativo también desempolvó la histórica controversia 
ciudadana sobre el modelo de ciudad y de desarrollo 
urbanístico a futuro del área metropolitana -ciudades 
hormiguero netamente residenciales o predominio de 
las zonas verdes-. En pocas palabras, reabrió la eterna 
disputa entre partidarios y detractores del hormigón y 
del verde. 

La discusión ganó en intensidad, actualidad y alcan-
ce -saltándose los límites municipales de L’Hospitalet- 
aprovechando que, pocos días después el propio TSJC 
anuló también de pleno derecho el PDU del Delta del 
Llobregat (con los mismos argumentos competenciales 
con los que había tumbado el de la Granvía-Llobregat).

EL PDU del Delta preveía construir en zonas no ur-
banizadas -enclavadas en el área de influencia del Pard 
Agrari del Baix Llobregat- de Sant Boi (Llevant y An-
tic Híper). Viladecans (Can Sabadell y Sarral Llarg). y 
Gavà (Els Joncs y La Marinada). En este amplio terri-
torio -donde hace años se habló de la posible ubicación 
de Eurovegas- se ha planificado el desarrollo de nuevas 
actividades económicas relacionadas con el sector ter-
ciario y las oficinas, la logística y los usos industriales.

Ayuntamiento y Generalitat presentan una provisión de inicio a la 
Comisión de urbanismo informando de que se retoma el proyecto

La sociedad civil defiende en un manifiesto la relevancia de una 
iniciativa que va más allá del mero interés local y metropolitano

Desde fuera da la sensación de que los ecologistas 
han ganado la batalla por el modelo de desarrollo de 
los últimos terrenos edificables de L’Hospitalet pero 
podría tratarse de una victoria pírrica. Porque no ni el 
Ayuntamiento de L’Hospitalet ni la Generalitat de Ca-
talunya se han rendido y ya han puesto en marcha toda 
la maquinaria para retomar el proyecto lo antes posible. 

El nuevo primer paso 
El primer paso en esta dirección se dio pocos días antes 
de que acabara el año 2020. Las dos administraciones 
que forman el Consorci de la Gran Via presentaron una 
diligencia de inicio ante la Comisión de Urbanismo de 
la Generalitat en la que se solicita “que se vuelva a ini-
ciar el PDU Granvia-Llobregat”, ha explicado el primer 
teniente de alcalde de L’Hospitalet, Fran Belver (PSC).

La providencia de inicio va acompañada de una 
sólida y contundente documentación en la que lo más 
representativo de la sociedad civil defiende por escrito 
la relevancia de un proyecto “que va más allá del inte-
rés metropolitano, porque en realidad influirá de forma 
determinante en todo el territorio de Catalunya”, de ma-
nera que pone en entredicho la argumentación del TSJC 

para tumbar el PDU, ha destacado Belver. 
Entre los firmantes del manifiesto se encuentran 

los actores sociales, el Hospital de Bellvitge, el Hospi-
tal Duran i Reynals, el Col·legi de Metges, la patronal 
Foment del Treball o el prestigioso Instituto de Investi-
gación Biomédica de Bellvitge (IDIBELL), como com-
promisarios más destacados. El motivo de que buena 
parte de las instituciones que dan apoyo a las tesis del 
consorcio sean del mundo médico y científico se debe 
a que el PDU propugna básicamente el desarrollo de un 
parque de investigación predominantemente sanitaria, 
vinculado a la universidad.

Y acto seguido, sea empezado con la redacción de 
una versión 2.0 del PDU, con la variante respecto al 
anterior de que rebate desde un primer momento los ar-
gumentos del TSJC de que la Generalitat no era compe-
tente para aprobar e impulsar el plan porque no tenía un 
interés supra-metropolitano. Por eso, “la provisión de 
inicio se ha reforzado con la constatación por parte de 
los actores sociales de que el proyecto va más allá del 
ámbito local y metropolitano y será una pieza clave para 
el futuro de Cataluña”, ha destacado el primer teniente 
de alcalde de L’Hospitalet. III

SI LA TERCERA FASE DE LAS OBRAS COINCIDE CON EL SOTERRAMIENTO DE LAS VÍAS DE RENFE PODRÍA CUBRIRSE LA GRAN VÍA ENTRE EL GORNAL Y BELLVITGE
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La nueva propuesta del PDU Granvia eliminará las zonas verdes del 
interior de las rotondas y de los terraplenes de los enlaces viarios

El planeamiento modificado podría recibir el visto bueno de la 
Comisión de Urbanismo de la Generalitat dentro de cuatro meses

Una versión 2.0 revisada y mejorada 

X. Adell

E
l primer teniente de alcalde de L’Hospitalet, Fran 
Belver (PSC) ha subrayado que el nuevo PDU de 
la Gran Vía será una versión “revisada y mejora-
da” de la que anularon los tribunales. “La nueva 

propuesta no será exactamente igual que la anterior. Cam-
biarán algunos aspectos y detalles del planeamiento, siem-
pre para mejorarlo, aunque no se tocarán los elementos 
fundamentales del plan”, ha indicado Belver.

Entre los conceptos que se añadirán al PDU sobresale 
una de las exigencias de los ecologistas, que consideraban 
poco menos que una tomadura de pelo que se consideraran 
zonas verdes el interior de las rotondas y los terraplenes de 
los enlaces viarios y bucles de acceso del proyecto. Ahora 
esos espacios de difícil acceso serán recalificados como 
reservas para sistemas viarios.

El primer teniente de alcalde de L’Hospitalet explica 
que la supresión de estás zonas verdes -en realidad inacce-
sibles para los ciudadanos- apenas influirá en la superficie 
general de parques y jardines que contempla el planea-
miento, porque “proporcionalmente, el PDU ya incluye 11 
veces más de zonas verdes de las que le exige la normativa 
urbanística”, ha recordado Fran Belver. 

“Estamos hablando de solo 20.000 metros cuadrados 
de zona verde de un total de 30 hectáreas”, ha insistido 
el edil, que -con o sin el interior de las rotondas y los te-
rraplenes- van a convertir la zona agrícola de Can Trabal, 
limítrofe con el río, “en un auténtico pulmón verde”, ha 
anunciado Belver. En la práctica, la única diferencia tangi-
ble de la recalificación de los interiores de rotondas y los 
terraplenes como zona de sistemas viarios “es que tendrán 
que hacerse cargo de su mantenimiento los propietarios de 
las carreteras, cuando de las zonas verdes se habría hecho 
cargo el ayuntamiento”, ha aclarado el primer teniente de 
alcalde de L’Hospitalet. 

La previsión del ayuntamiento es que el planeamiento 
modificado del PDU Granvia-Llobregat podría recibir el 
visto bueno definitivo de la Comisión de Urbanismo de 
la Generalitat al final del primer cuatrimestre de este año.  

Durante estos cuatro meses, ha avanzado Belver, los 
técnicos deberán “redefinir y revisar”, los puntos calientes 
de la propuesta, que una vez presentada a la Generalitat 
“será aprobada de forma directa”, ha asegurado el concejal 
de la segunda ciudad de Cataluña. Lo lógico es que, tras la 
aprobación, la Comisión de Urbanismo encargue de nuevo 
la ejecución del proyecto al Consorci de la Granvia.

En paralelo, el Ayuntamiento de L’Hospitalet y la Ge-
neralitat han presentado un recurso de casación contra la 

sentencia anulatoria del Tribunal Superior de Justícia de 
Catalunya (TSJC), en el que se defienden evidencias como 
que el Área Metropolitana de Barcelona (AMB) nunca se 
ha encargado de redactar un proyecto urbanístico como el 
que le exige el tribunal autonómico. Pero aún en el supues-
to de que la justicia resolviera a favor de las dos adminis-
traciones y levantara la anulación del TSJC, el proceso “se-
ría muy largo”, ha admitido el primer teniente de alcalde, 
por lo que la ejecución del proyecto se eternizaría.

Y desde L’Hospitalet se trabaja con un calendario más 
cortoplacista. El objetivo es que todo este galimatías jurí-
dico-urbanístico esté resuelto en un plazo de entre 12 y 15 
meses para que puedan licitarse los primeros trabajos del 
PDU -el soterramiento de la Gran Via y la urbanización del 
sector uno-. Hay prisas pero las justas. El nuevo PDU se 
va a ejecutar “con prudencia y con todas las garantías”, ha 
corroborado Fran Belver. A ser posible durante el primer 
trimestre de 2022. Es decir, con algo más de un año de 
retraso según lo previsto antes de la sentencia. 

Aunque ningún retraso nunca suele ser bueno, en el 
caso del PDU podría darse una feliz carambola como 
consecuencia de la paralización: que la ejecución de la 
tercera fase coincida con el soterramiento de las vías de 
Renfe, lo que podría acelerar la cobertura de la Gran Via 
entre el Gornal y Bellvitge. III
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Gavà planifica la resiliencia contra el 
cambio climático de toda esta década

El nuevo plan de acción medioambiental  y por la sostenibilidad 
será un instrumento para combatir contra el calentamiento global

L
a pandemia ha puesto más aún sobre el tapete las 
heridas abiertas en la sostenibilidad y el medioam-
biente del planeta Tierra. Está a la orden del día 
que  en las últimas décadas, la mano del ser hu-

mano está afectando negativamente sobre todo la salud 
de nuestro planeta, y que uno de los efectos más perju-
dicantes es el cambio climático. Así que toca actuar ya. 
Y una de las primeros ciudades en ponerse las pilas para 
combatir en serio el cambio climático ha sido Gavà, que 
ya ha redactado un “Plan Local de adaptación al Cambio 
Climático (PLACC) 2020-2030”, con vistas a toda la dé-
cada y con el apoyo del Àrea Metropolitana de Barcelona 
(AMB). 

El calentamiento global lo tendrá más difícil para ha-
cer mella en Gavà. La alcaldesa, Raquel Sánchez (PSC) 
explica que “el PLACC es un compromiso de toda la ciu-
dad con el medio ambiente, es un paso adelante en el im-
pulso de políticas dirigidas a abordar la emergencia climá-
tica bajo los principios de la agenda de la sostenibilidad 
que ya guía todas las acciones del gobierno municipal”. 

Raquel Sánchez reivindica la “resiliencia” que va a 
desarrollar la ciudad en su “contundente  lucha por la sos-
tenibilidad”. Los compromisos medioambientales no son 
nuevos para Gavà. En 2009 ya suscribió el Pacto europeo 
de Alcaldes por al Energía, con el compromiso de reducir 
en un 20% las emisiones de gases con efecto invernadero, 
y aumentar en el mismo porcentaje en la producción de 

Maria Rinaldi energías renovables. 
Antes de redactar el PLACC, los expertos han estu-

diado y analizado meticulosamente el territorio para iden-
tificar sus necesidades. Las primeras actuaciones tendrán 
como destino el sistema hidráulico y de drenaje, que son 
los más perjudicados. Solo hay que ver los desastres que 
se producen cada  vez que caen cuatro gotas. 

La propia alcaldesa está preocupada y reconoce que 
muy a menudo recibe “denuncias por parte de los paye-
ses” que se ven severamente perjudicados porque las llu-
vias inundan los campos por culpa de la deficiente cana-
lización y asolan las cosechas. Por eso, la prioridades es 
ofrecer una alternativa a los agricultores.

Para conseguirlo, el Ayuntamiento de Gavà no estará 
pues se ha comprometido a trabajar conjuntamente con 
otras administraciones -como la Agència Catalana de 
l’Aigua (ACA) y la AMB- para entre todos dar una solu-
ción definitiva al obsoleto sistema hidráulico de la ciudad, 
que se encuentra al borde del colapso.

Aprovechamiento y beneficios
El programa contra el cambio climático de Gavà cuenta 
con 29 líneas de acción que incidirán sobre el medio na-
tural, la biodiversidad, la red hidrológica y los recursos 
hídricos, la protección civil y las emergencias, la autosufi-
ciencia energética, las playas, la salud y el bienestar social 
y la agricultura. “El aprovechamiento de los recursos de 
todo Gavà va a aportar beneficios al conjunto del planeta” 
garantiza Raquel Sánchez. III

Las primeras actuaciones tendrán como destino el obsoleto sistema 
hidráulico y de drenaje, que se encuentran al borde del colapso

Los problemas con el drenaje no solo afectan a 
Gavà, también lo hacen en el vecino municipio de 
Castelldefels donde se acaban produciendo vertidos 
de aguas fecales directamente en la playa de La pi-
neda o en zonas  inundables de alto valor ecológico 
como l’Olla del Rei, un tipo de hàbitat en regresión 
en todas partes. La situación de la playa de la Pineda 
es tan crítica (tuvo que ser cerrada varias veces el 
año pasado por culpa de los vertidos de aguas gri-
ses) que el propio Ayuntamiento de Castelldefels no 
la presentará para que opte a conseguir la preciada 
“bandera azul” (que reconoce la calidad medioam-
biental en 2021) para que no le sea denegada.

L'APUNT

Los vertidos dejan a la playa de 
La Pineda sin bandera azul

VISTA AÉREA DE LA CIUDAD DE GAVÀ, UN MUNICIPIO QUE QUIERE  LIDERAR LA LUCHA METROPOLITANA CONTRA EL CALENTAMIENTO GLOBAL DURANTE LA PRÓXIMA DÉCADA
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El borde exterior de Collserola podrá 
destinarse a uso agrícola y ganadero

J. A. Mezquita

L
a protección del Parc Natural de la Serra de Coll-
serola aumenta de intensidad y se expande más 
allá de los límites geográficos del gran pulmón 
verde metropolitano.  La Subcomisión de urba-

nismo del municipio de Barcelona, ha aprobado defi-
nitivamente una modificación puntual del Plan General 
Metropolitano (PGM) de 1976 para adaptarlo a la nueva 
realidad y al Plan Protección de la Naturaleza que se 
está tramitando en paralelo. De la gran zona forestal, 
que ocupa de 8.345 hectárea, forman parte cinco muni-
cipios del Baix Llobregat: El Papiol, Esplugues, Molins 
de Rei, Sant Feliu de Llobregat y Sant Just Desvern.

La gran novedad del nuevo planeamiento es que las 
zonas verdes contiguas a los bordes exteriores de la sie-
rra se calificarán como parque forestal “para preservar 
la conectividad ecológica y facilitar el acceso a la sie-
rra” en aquellos puntos que se consideren de especial 
importancia por su ubicación y por su valor intrínseco. 
Estas áreas perimetrales de nueva protección podrán 
utilizarse también “como espacios agrícolas y de pasto-
reo, siempre que estas actividades sean compatibles con 
el disfrute del espacio por parte de los vecinos de las 
zonas urbanas próximas”, han explicado fuentes de la 
Conselleria de Territori i Sostenibilitat de la Generalitat.

La modificación del planeamiento supone de facto   
blindar completamente el parque de Collserola para im-
pedir que se desarrolle cualquier actuación urbanística 
incompatible con su uso como espacio natural y fores-
tal. De esta forma queda completamente prohibida la 
nueva construcción de nuevas viviendas, gasolineras, 
campings, aparcamientos de caravanas, nuevas activi-
dades extractivas, nuevas construcciones auxiliares de 
apoyo al turismo rural, industrias, depósitos de vehícu-
los, vertederos y huertos solares.

Los espacios libres que todavía quedan dentro de la 
sierra solo admitirán “usos que aporten valor añadido 
al medio natural”, aseguran desde Territori. Entre ellos, 
destacan las actividades ganaderas, agrícolas y foresta-
les, así como la elaboración de sus productos. En este 
campo “se prioriza el uso de construcciones existentes y 
solo se admiten nuevas edificaciones “si son casetas de 
herramientas o instalaciones auxiliares desmontables”, 
añaden las mismas fuentes.

Por lo tanto, solo podrá hacerse servir como vivien-
da familiar, taller de actividades artesanales, artísticas 
o profesionales, alojamiento rural, establecimiento de 
restauración y equipamientos comunitarias en construc-
ciones que estén actualmente incluidas en el Catálogo 
de masías y casas rurales del parque.

El perímetro del parque también será zona una forestal protegida 
para preservar la conectividad ecológica y garantizar los accesos

La nueva planificación urbanística prohíbe la construcción de 
viviendas, gasolineras, aparcamientos y equipamientos turísticos

Sí que estará permitida la ubicación de nuevos pun-
tos de información y de educación ambiental, áreas de 
ocio o aparcamientos, así como los servicios de trata-
miento de agua y residuos y las instalaciones hidráuli-
cas necesarias para prevenir inundaciones en los cascos 
urbanos de los municipios que circunvalan el parque. 

Huertos comunitarios e  hípicas 
También se aceptará el uso de los terrenos libres como 
huertos comunitarios de explotación pública -siempre 
que estén situados a menos de 400 metros de un casco 
urbano- y como hípicas (pero solo en fincas de 20 hectá-
reas o más que incorporen en la parcela alguna edifica-
ción incluida en el Catálogo de masías y casas rurales) 
y las actividades extractivas existentes y legalmente im-
plantadas, así como su restauración.

Todos estos incrementos de la protección de la sie-
rra de Collserola tienen como objetivos primordiales 
“Mantener y mejorar las condiciones ambientales del 
parque, la gestión sostenible del uso social del parque, 
el mantenimiento, adecuación y fomento de la  econo-
mía verde y los servicios ecosistémicos, la mejora y 
mantenimiento del patrimonio arquitectónico, histórico 

y cultural y la modulación del paisaje para minimizar 
impactos”, han explicado fuentes de la Conselleria de 
Territori i Sostenibilitat.

Por lo que respecta a los inmuebles incluidos dentro 
del catálogo de masías y casas rurales podrán utilizarse 
como vivienda familiar (pero no como alojamiento tu-
rístico), como centro de artesanía, actividades artísticas 
o de comercialización de productos vinculados a la fin-
ca, como establecimiento de turismo rural (pero solo en 
la modalidad de masía y masovería), como restaurantes 
y como equipamientos ambientales. 

 
Sin túneles Central y de Horta
Para finalizar, también se va a racionalizar la red viaria 
del anterior PGM, adecuándola a las necesidades actua-
les. Así, se reconocen los viales existentes que no esta-
ban incluidos en el planeamiento de 1976, se eliminan 
las reservas para viales e infraestructuras que no se han 
llegado a construir como los túneles viarios Central y de 
Horta, el vial de ronda de Cerdanyola y el vial de enla-
ce. El suelo de estas reservas se recalifica como parque 
forestal. Sí que se prevé una reserva para el túnel ferro-
viario de Horta y el del cerro de Montcada. III

EL BORDE DE LA SIERRA DE COLLSEROLA, CON LA COLINA SANT PERE MÀRTIR (FRONTERA NATURAL ENTRE SANT JUST DESVERN Y ESPLUGUES) AL FONDO
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La juez espera a Núria Marín para que 
niegue sus vínculos con la corrupción

J. A. M.

E
l año 2020 no acabó demasiado bien para la al-
caldesa de L’Hospitalet y presidenta de la Dipu-
tación de Barcelona, Núria Marín (PSC). Marín 
fue detenida y puesta en libertad con cargos en 

diciembre y tendrá que comparecer ante el juzgado nú-
mero 2 de L’Hospitalet como investigada (antes, impu-
tada). La Policía Nacional, que fue quien interrogó a la 
alcaldesa, la cree autora de los presuntos delitos de pre-
varicación, malversación y omisión del deber de perse-
guir un delito en relación con el caso de posible corrup-
ción que salpica al Consell Esportiu de L’Hospitalet, y 
en el que están encausadas 13 personas, entre ellas dos 
concejales del Ayuntamiento de L’Hospitalet y el secre-
tario general d’Esports de la Generalitat, Gerard Figue-
ras. A todos ellos se les atribuye también el delito de 
pertenencia a organización criminal. 

Pero antes de las campanadas (y para poder demos-
trar su inocencia,y que siempre ha actuado de forma 
transparente en este feo asunto, como sostiene), la pri-
mera edil de L’Hospitalet pidió a la juez que instruye la 
causa del consejo que le tomara declaración, “lo antes 
posible”. Sin embargo, todavía no se sabe si la juez lla-
mará a declarar a Núria Marín con carácter de urgencia, 
como la investigada solicita, o si lo hará siguiendo el 
curso normal de la instrucción, cuando llegue su turno. 

La petición de Nuria Marín no ha bastado para que 
varios grupos de la oposición (tanto municipal como en 
el organismo provincial) le hayan exigido que dimita, 
cosa que la alcaldesa se ha negado en redondo a hacer, 
alegando que es inocente y que “no hay motivos”.

 Es cierto que el código ético de algunos partidos po-
líticos obliga a sus miembros a dimitir en cuanto surge 
el más mínimo atisbo de sospecha, aunque solo sea por 

La socialista reitera que “no hay motivos” para dimitir como alcaldesa 
de L’Hospitalet ni como Presidenta de la Diputación de Barcelona

La policía la cree presunta autora de los delitos de, prevaricación, 
malversación y de omisión de su deber de perseguir un delito

la investigación policial o 
el inicio de diligencias, Sin 
embargo, las normas en el 
PSC son algo más laxas y  
no se exige que un inves-
tigado deje el cargo hasta 
que la justicia no lo encau-
sa de forma definitiva, tras 
prestar declaración.

La alcaldesa está “muy 
tranquila” porque cree que 
actuó correctamente y con 
diligencia en cuanto fue 
informada de las posibles 
irregularidades contables 
en el organismo que fo-
menta el deporte escolar en 
la ciudad. Además, afirma 
que desconocía la existencia de una posible trama co-
rrupta en el consejo deportivo hasta que no se lo comu-
nicó el entonces teniente de alcalde, y ahora solo con-
cejal, Jaume Graells (PSC). Graells es quien destapó el 
caso y puso los hechos en conocimiento de la justicia.

Núria Marín sigue reiterando que en cuanto Graells 
le alertó de las irregularidades (el pasado mes de fe-
brero) se puso en contacto con la secretaría general del 
ayuntamiento para ponerla al corriente de la situación. 
Después, Marín explica que se reunió con los dos con-
cejales del PSC imputados en la trama: el segundo te-
niente de alcalde, Cristian Alcázar, y el exconcejal de 
Deporte y expresidente del Consell Esportiu, Cristóbal 
Plaza. Ante las versiones contradictorias aportadas por 
ambos, la alcaldesa ordenó “una auditoría completa de 
carácter fiscal, contable, económico y de gestión para 
determinar si había malas praxis,” en el consejo y solu-
cionar la crisis “a nivel interno. Pero deberá ser la juez 

quien determine si la alcaldesa actuó con corrección, ya 
que parece difícil que se beneficiara de la trama.

No obstante, según la Unidad de Delincuencia Eco-
nómica y Fiscal (UDEF) de la Policía Nacional la cosa 
es seria porque, al parecer, se habrían falsificado actas de 
las asambleas del Consejo del Deporte de L’Hospitalet 
para justificar subvenciones. Así, mientras que una de 
las actas de 2019 presenta unos ingresos y gastos anua-
les de 410.000 euros, (de los que se informó a los so-
cios), en otra acta correspondiente al mismo año, que se 
presentó a la Generalitat, el importe se eleva a 920.000 
euros. Más de medio millón de euros de diferencia.

La imputación de Marín ha desencadenado un au-
téntico terremoto político, sobre todo por las presiones 
de ERC para que dimitiera. El ataque más fuerte se ha 
producido en la Diputación de Barcelona, donde los re-
publicanos pidieron a JxCat que rompiera con el PSC 
para así gobernar juntos en el organismo provincial. III

LA ALCALDESA DE L’HOSPITALET ENCARGÓ UNA AUDITORÍA PARA DETERMINAR SI HABÍA IRREGULARIDADES

El exconcejal de Deportes de L’Hospitalet y edil del distrito de Bellvitge, Cristóbal 
Plaza, presentó su dimisión a finales del año pasado “para facilitar la investigación” 
judicial que pesa sobre el Consell Esportiu de L’Hospitalet, entidad que presidió 
durante 15 años. Plaza fue detenido y puesto en libertad con cargos el 10 de junio 
de 2020 acusado del presunto desvío de subvenciones públicas para fines privados. 
No obstante, el cese del concejal también se relaciona con el hecho de que esté 
siendo investigado por haber cobrado una presunta indemnización fraudulenta de 
47.147 euros cuando abandonó su cargo en el consejo -de designación municipal- 
porque su relevo había sido pactado. En junio, Plaza renunció a su puesto al frente 
de la concejalía de Deportes, pero mantuvo su sillón en el plenario municipal. 

L'APUNT

La trama de desvío de subvenciones de 
L’Hospitalet se cobra su primera víctima
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La ciudad está inmersa en un proyecto de transformación que va 
más allá del covid-19 y en el que se invertirán  5,1 millones de euros

Desde el ayuntamiento se repararán los daños generados por la 
crisis, adelantándose a futuras situaciones críticas o de necesidad 

El ‘Kintsugi’ que propulsará a Sant Boi

M. M. Prades

E
l Kintsugi es una técnica de origen japonés del 
siglo XV que consiste en reparar la cerámi-
ca rota con un barniz de resina mezclado con 
polvo de oro. La cicatriz de la reparación, que 

queda visible a simple vista hace que las piezas mues-
tren su histórica y convierta su transformación en única, 
lo que les hace aumentar de valor. El Ayuntamiento de 
Sant Boi ha utilizado un método similar al nipón para 
reponerse de la desolación provocada por el covid-19 
de una forma transversal e innovadora. El proceder de 
Sant Boi se ha convertido es un referente de cómo una 
ciudad mediana metropolitana puede aprovechar la re-
construcción tras una pandemia como una poderosa pa-
lanca de cambio para impulsar la economía local y la 
transformación urbana. Y todo ello, con el objetivo final 
de dotar a la ciudad  de las herramientas necesarias para 
anticiparse a las crisis venideras y poder superarlas.

La alcaldesa de Sant Boi, Lluïsa Moret (PSC) expli-
ca que, desde que comenzó la pandemia del coronavirus 
en marzo del año pasado (y de eso hace ya nueve largos 
meses), la máxima prioridad de la actividad municipal 
ha sido “el apoyo a las familias, comercios y sectores 
empresariales más afectados” por la crisis económica y 
social generada por la pandemia. Todo este esfuerzo se 
ha plasmado en un plan de recuperación socio-econó-
mica (dotado de una inversión de 5,1 millones de euros, 
que incluyen los 3,7 millones de euros en concepto de 
impuestos que se va a ahorrar la ciudadanía) que está 
integrado por tres actuaciones complementarias:  el Pla 
de Xoc, Reactivem Sant Boi y el Pacte de Ciutat. 

El consistorio ha sabido aprovechar la (triste) opor-
tunidad que ha ofrecido la pandemia del covid-19 para 
transformar la ciudad e innovar en la aplicación de me-

didas y ayudas. Y todo gracias “a la unidad 
política (de todos los partidos con repre-
sentación en el plenario municipal) y la 
cooperación con los operadores sociales, 
que han sido la clave del éxito de todas las 
iniciativas” reconoce la alcaldesa.

Entre los proyectos municipales más 
aplaudidos impulsados desde el consis-
torio destacan las tarjetas monedero para 
comprar el los comercios de proximidad 
y el programa Futur (que subvenciona 
hasta  un 70% del coste de las inversiones 
efectuadas por 121 empresas y microem-
presas) y que ha supuesto una inversión 
global de 700.000 euros.

Desde el ayuntamiento, también se 
ha puesto el acento en apretar al máximo 
para rescatar a los sectores más vulnera-
bles y afectados. Por este motivo, se han 
invertido más de 700.000 euros en el ámbito sanitario 
y en servicios sociales (se ha atendido a 60 familias 
vulnerables). Y otros  400.000 euros apara apoyar al 
sector cultural, y los artistas locales.  También se han 
destinado 735.000 euros a la creación de empleo, con la 
contratación de agentes de salud, de apoyo educativo y 
deportivo específicos y para personal para reforzar los 
servicios sociales. 

Moret destaca que el Sant Boi de los tiempos del 
covid-19 “se ha convertido en un espacio donde poder 
ensayarse el nuevo modelo de ciudad” que su equipo de 
gobierno tiene en mente. El ecosistema común de en-
tendimiento creado a partir de la estrecha colaboración 
entre el Ayuntamiento de Sant Boi, los agentes sociales 
y los agentes económicos ha permitido dar con  las me-
jores soluciones para cada una de las diversas necesida-
des que han ido surgiendo en estos nueve largos meses 

de incertidumbre. 
Así el Kintsugi de Sant Boi será de manual: se re-

pararán los daños generados por la crisis y “se estará 
preparado para adelantarse a las situaciones críticas o de 
gran necesidad que pueda haber en un futuro, tanto de 
carácter social como empresarial”, incide la alcaldesa,.

Para Sant Boi, superar la crisis del coronavirus ha 
constituido un “reto enorme” pero también ha ofreci-
do una oportunidad para acelerar la transformación del 
municipio. La nueva ciudad va a orientarse hacia un 
modelo donde “la movilidad sostenible, la lucha contra 
el cambio climático, la gestión de residuos y la eficien-
cia energética inspiran las actuaciones”, destaca Lluïsa 
Moret. Así, esta nuevo planteamiento de ciudad soste-
nible no solo aportará beneficios durante el tiempo de 
pandemia sino también en el futuro, cuando (por fin) se 
recupere una cierta normalidad. III

LA ALCALDESA DE SANT BOI, LLUISA MORET (A LA IZQUIERDA) DURANTE LA ALCALDESA DE SANT BOI, LLUISA MORET (A LA IZQUIERDA) DURANTE 
LA PRESENTACIÓN DEL PLAN PARA TRANSFORMAR LA CIUDADLA PRESENTACIÓN DEL PLAN PARA TRANSFORMAR LA CIUDAD
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Tres municipios son la punta de lanza 
de la nueva vacuna contra el covid-19

La empresa Germark de Cornellà ha sido la 
pionera en España en etiquetar el fármaco

E
l Baix Llobregat y L’Hospitalet han tenido 
mucho que ver con que la vacuna contra el co-
vid-19 ya señale la (todavía lejana) luz al final 
del túnel de la pandemia. En concreto, tres mu-

nicipios han jugado un importante papel a nivel estatal 
y también internacional. El caso más destacado es el de 
Sant Joan Despí, municipio en el que la farmacéutica 
Reig Jofre va a fabricar el fármaco contra el coronavirus 
deseñado por la firma belga Janssen Pharmaceutical, del 
grupo Johnson & Johnson. Le sigue Cornellà, sede de la 
planta de la Germark, la compañía pionera España con 
la patente para el etiquetaje de los protectores contra el 
coronavirus. Y en tercer lugar, pero no menos impor-
tante: L’Hospitalet, ciudad en la que reside la primera 
persona de Catalunya que ha sido vacunada contra el 
SARS-CoV-2.s.

Redacción Ad26.COV2-S
El acuerdo firmado por la farmacéutica Reig Jofre, 
de Sant Joan Despí Janssen Pharmaceutical que le 
permitirá producir a gran escala la vacuna que la 
multinacional ha diseñado para atajar el coronavirus 
(cuyo nombre científico es Ad26.COV2-S). Ese 
medicamento todavía se encuentra en fase de 
investigación, pero todo apunta a que estará en el 
mercado a principios de este año.

El laboratorio de Sant Joan Despí es un serio as-
pirante a hacerse cargo de toda la producción de la 
vacuna de Janssen contra el covid-19 una vez está en 
disposición de salir al mercado, y cómo mínimo será 
el distribuidor para España. Se calcula que Reig Jofre 
puede producir 50 millones anuales de viales liofiliza-
dos de medicamentos inyectactables

Fundada en 1958 
La compañía Germark de Cornellà es un negocio fa-
miliar, fundada en 1958, pero dotada de una tecnolo-
gía puntera. La mercantil es la primera de España que 
ha conseguido la certificación de la BRCGS Global 
Standard for Packaging and Packaging Materials, in-
dispensable para poder etiquetar las vacunas contra el 
covid-19.  Para lograr el reconocimiento, la empresa 
ha tenido que elevar la exigencia en materia de segu-

ridad y readaptar sus instalaciones. Entre las medidas 
de control incorporadas destaca el acceso por huella 
dactilar, la sectorización de los departamentos y la cli-
matización de las plantas de producción.

En una residencia
Josefa Pérez, de 89 años y que está ingresada en la 
residencia pública Feixa Larga de l’Hospitalet ha sido 
la primera persona de Cataluña en vacunarse contra el 
covid-19. Le administró la primera dosis del esperan-
zador fármaco creado por Pfizer la enfermera del cen-
tro, Idoia Crespo. Después, también se vacunó, Conxi-
ta Barbilla, directora de la residencia Feixa Llarga. III

Los laboratorios Reig Jofre de Sant Joan 
Despí fabricarán la fórmula belga de Janseen

La primera persona en vacunarse contra el 
coronavirus es una jubilada de L’Hospitalet

Reig Jofre puede 
producir cada año 

50 millones de dosis

JOSEFA PÉREZ EN EL MOMENTO DE SER VACUNADA

SEGUNDA OLEADA

LAS PRIMERAS DOSIS DE LAS VACUNA DE PFIZER SERÁN PARA LAS 104.000 PERSONAS QUE VIVEN Y TRABAJAN EN LAS 1.408 RESIDENCIAS GERIÁTRICAS CATALANAS
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EL RETRATO DE LA ENFERMEDAD

El domingo 18 de octubre Jorge Montero se despierta a las 8.00 h. con malestar, 
el termómetro marca 39º de fiebre. Llama al CAP Montclar de Sant Boi donde le 
hacen una PCR que al día siguiente le es notificada como positivo en Covid-19. Al 
salir, no va a su casa y se aisla en una segunda residencia para no contagiar a nadie, 
pero sigue en contacto telefónico diario con el CAP. Toma gelocatil e Ibubrofeno de 
forma alterna cada 4 horas y duchas frías para bajar la fiebre, que supera los 39.55º. 
En los episodios febriles siente “delirios coloridos, que me dejan enamorado aun 
siendo consciente de que la mente no me funciona correctamente”, explica.

Tras seis días con la fiebre muy alta y sin respuesta al tratamiento prescrito, el 
médico del control telefónico del covid-19 le programa a Jorge una visita urgente 
en el CAP Montclar. Tras ser valorado por el personal del ambulatorio, comprueban 
que la fiebre sigue muy alta y detectan crepitantes en el campo pulmonar izquierdo y 
una caída en la saturación de oxígeno (90%), dos síntomas de que el covid-19 se ha 
complicado con una neumonía. Tras el diagnóstico, la doctora que le atiende ordena 
el traslado inmediato en ambulancia (coordinado con el 061) al Parc Sanitari Sant 
Joan de Déu de Sant Boi para su ingreso en un box de urgencias. 

Primeros cinco días con el coronavirus:
aislamiento en casa

Día 6 (9.30 horas): visita de urgencia en el CAP 
para un control por la fiebre elevada

C
omo asegura la sabiduría popular esto del co-
vid-19 acabaremos pasándolo todos y más o me-
nos la cosa está resultando así. Como ninguno 
estamos a salvo la segunda oleada caló de arriba 

a abajo a Jorge Montero que cogió el coronavirus en plena 
subida de la cresta y lo pasó francamente mal hospitalizado 
con neumonía y con oxígeno. Pero Jorge, de Sant Boi, es 
fotógrafo y eso es algo que no se puede evitar ni siquiera 
cuando estás bajo los duros efectos del SARS CoV-2. En lu-
gar de apiadarse de si mismo y de su mala suerte por haberse 
contagiado, pese a haber cumplido escrupulosamente con to-
das las recomendaciones y restricciones sanitarias y sociales, 
se dedicó a dejar constancia fotográfica (selfies incluidos) de 
lo que  le iba aconteciendo, como en un safari, para así poner 
cara e imágenes a lo que significa pasar el covid-19.

Durante el mes largo que sufrió síntomas o secuelas del 
coronavirus Montero tomó un montón de instantáneas da-
tándolas y añadiéndoles un comentario. Para este reportaje 
hemos escogido algunas de las más relevantes. III

X. Adell / J. Montero

Tener covid-19 fotograma a fotograma
Mientras padecía de forma severa el coronavirus, el fotógrafo Jorge 
Montero, de Sant Boi, ha ido tomando instantáneas de su evolución

Tras sanar, el retratista ha donado su propio plasma con anticuerpos 
para que ayude a los ingresadas en la UCI a superar la pandemia

JORGE MONTERO, INGRESADO EN EL CONSORCI SANT JOAN DE DÉU (IZQUIERDA) Y HOSPITALIZADO EN SU PROPIA CASA (DERECHA)
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Jorge abandona el Parc Sanitari pero no recibe el alta. En realidad es enviado a 
su domicilio habitual en Sant Boi y aislado en una habitación que se convierte en 
una prolongación del propio hospital, con el mismo instrumental médico que tenía 
durante el ingreso y que es controlado diariamente y de forma presencial por un 
médico y una enfermera. Lentamente, nuestro fotógrafo se va recuperando, como 
muestra que la saturación de oxígeno pasa de 90 a 99 y baja el esfuerzo cardíaco de 
90 a 60 pulsaciones por minuto. Ya ve cerca el final del túnel y publica en sus redes 
sociales “tachán!!!”, cuando las constantes recuperan la normalidad.

Jorge ingresa en un box de urgencias del hospital de Sant Boi donde le controlan 
la temperatura, le monitorizan la saturación de oxígeno, reforzándola con aporte 
externo por las fosas nasales, y le ponen una vía para la medicación.  Nuestro fotó-
grafo permanece en el box, hasta la que la fiebre no le baja a 37º. En ese momento 
se decide trasladarlo a planta. Durante toda este rato, Jorge Montero nota una impor-
tante mejora en su estado, preocupándose más por el cargador de su móvil que del 
coronavirus.  Y recupera el sentido del humor y el optimismo: “Vamos a por el bicho 
con todo”, se jalea a si mismo.

A través de internet, Jorge descubre que hay un programa denominado “plasma-
covid” (iniciativa del Banc de Sang) en el que se recoge, mediante una centrifugado-
ra, plasma sanguíneo con anticuerpos contra el coronavirus de quienes  han superado 
la enfermedad. Cuando trascurre un mes desde que recibe el alta (2 de diciembre de 
2020), Jorge Montero hace su primera donación en el Hospital de Bellvitge. “Los 
anticuerpos que donas pueden ayudar a combatir la infeccion a alguien que no los 
tenga y se encuentre en la UCI. No es un acto heroico debería considerarse un acto 
humano en el que el mayor sufrimiento es no dormirte durante la donación”, explica.

Durante su estancia en el Parc Sanitari Samt Joan de Déu, Jorge se mantiene 
estable y mejora notablemente de los síntomas, desde que se le prescriben antiin-
flamatorios para bajar la inflamación pulmonar provocada por la neumonía. No les 
ocurre igual a tres de sus compañeros de habitación que acaban siendo ingresados 
en la UCI debido a que se agravan sus dificultades para respirar y la fiebra alta pro-
pias del covid-19. De los seis días que permanece ingresado Jorge Montero destaca 
“el esfuerzo y la humanidad de los miembros del personal sanitario, que a pesar del 
cansancio acumulado siempre me mostraron su mejor predisposición y sonrisa”.

Días del 12 al 19: hospitalización en casa con máquina
de oxígeno y seguimiento sanitario presencial diario

Día 6 (9.42 horas): traslado en ambulancia para su 
ingreso en el Parc Sanitari Sant Joan de Déu 

Inscripción en el programa de donación plasma-covid 
en el Banc de Sang de Bellvitge

Días del 6 al 11 de infección: ingreso en planta 
en una habitación doble
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Xavier Adell

L
os que ya acumulamos unas cuantas dé-
cadas, tenemos al poeta Gustavo Adolfo 
Bécquer como un mito, como el poeta por 
excelencia del que copiábamos versos de 

sus Rimas para nuestras cartas de amor y de 
desamor. Para varias generaciones es como 
una más de sus propias Leyenda. Pero ahora 
resulta, tras leer su libro, que el escritor no era 
lo que nos parecía…?
Exactamente. Solo ha trascendido una imagen del 
Bécquer poeta ajeno a la vida social de su tiempo, 
como un ángel celestial en una nube. Pero la reali-
dad es otra. Bécquer vivió intensamente de la políti-
ca, se benefició de prebendas, fue censor de novelas, 
responsable de propaganda del partido moderado de 
Narváez y trabajaba en los diarios afines a esta ideo-
logía. Y no se escondía. Esta faceta de Bécquer era 
de dominio público. No se está descubriendo ningún 
misterio ahora. 

¿Era muy activista?
Sí. Nunca se calló nada y entró al trapo en todas las 
polémicas. Está todo perfectamente documentado.

¿En qué ideología actual se podría encuadrar a 
Bécquer?
Si viviera ahora, Bécquer sería un periodista político 
militante del PP. La derecha moderada de Narváez, 
era de corte conservador y liberal. 

Curioso, porque tenemos la costumbre de rela-
cionar a los poetas con el progresismo, con la 

“Si viviera ahora, Gustavo Adolfo Bécquer 
sería un periodista político militante del PP”

FRAGMENTO DE LA PORTADA DEL LIBRO “BÉCQUER: VIDA Y ÉPOCA” DE JOAN ESTRUCH TOBELLA, EDITADO POR CÁTEDRA

A
unque nació en Sant Sadurní d’Anoia (Alt 
Penedès) en 1953, el filólogo, historiador y 
profesor jubilado, Joan Estruch Tobella, lle-
gó a Sant Boi con solo un año de edad y 

ha vivido en la ciudad buena parte de su vida. Fue 
profesor en el colegio Llor y en el IES Rubió i Ors y 
su afición por la historia y la literatura se la debe en 
buena parte a las largas jornadas que pasó devoran-
do libros en la Biblioteca Popular santboiana cuando 
era más joven. Con numerosas obras a sus espaldas 
(como “La historia oculta del PCE”), acaba de publi-
car “Bécquer: Vida y Época” (editado por Cátedra), 
una biografía del genial poeta que desmonta muchos 
tópicos y estereotipos sobre su figura.

izquierda.
Se piensa que los intelectuales siempre son progre-
sistas y de izquierdas, pero no es así. Solo lo son 
cuando hay represión, como con Franco. Las ideas de 
Bécquer no eran para nada progresistas pero su poe-
sía es de un valor literario inmenso. Pero a un escritor 
se le ha de valorar por su obra, no por su ideología. 
Si no, ¿qué hacemos con el argentino Jorge Luis Bor-
ges?  Si a Borges, que es un grandísimo escritor y 
un maestro de los relatos, lo juzgaran ahora por sus 
ideas políticas habría que quemar todos sus libros.

Si Bécquer no escondía su faceta política, ¿por 
qué nunca se nos contó nada de ella?
Porque se tapó cuando murió en 1870. El pasado 22 
de diciembre hizo justo 150 años. Sus amigos inten-

taron ocultar su parte política cuando intentaron edi-
tar sus obras para recoger dinero para su viuda y sus 
hijos.

¿Las famosas Rimas y leyendas?
No. Sus obras completas se llaman genéricamente 
“Obras” y están recogidas en dos volúmenes. Están 
en ellas las Rimas y leyendas y algunos artículos de 
prensa no políticos, sobre costumbres de Madrid. 
Pero en los dos volúmenes no están recogidas todas 
sus obras, ni mucho menos. Bécquer escribía cada 
día un artículo en el diario y no siempre lo firmaba. 
Era normal en la época.

Si ser poeta y a la vez periodista de artículos 
políticos era tan frecuente en su época, no se 
entiende que a Bécquer le quitaran intenciona-
damente esta segunda etiqueta.
Sus amigos optaron por ‘venderlo’ como un ángel 
puro que no se metía en nada para convertirlo en un 
poeta apolítico, Hay que entender los tiempos en los 
que sucedió esto: España estaba en plena efervescen-
cia revolucionaria, estaban a punto de llegar Amadeo 
I de Saboya, la Primera República, la rebelión federal 
y otra Guerra Carlista. Debieron considerar que, si 
su imagen se mantenía neutral, su obra tendría más 
salida.

Es decir, el Bécquer que llega al siglo XX y al 

JOAN ESTRUCH TOBELLA, filólogo, historiador y profesor jubilado

Bécquer es 
un gran poeta, 

un gran escritor y un 
gran comunicador de 
sentimientos universales
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siglo XXI ¿nace después de su propia muerte? 
Sí. Esa imagen de poeta soñador, que no se mete en 
nada, incomprendido por la sociedad y que muere en 
la miseria es falsa. 

¿No muere en la miseria?
Para nada. Bécquer vivía en la calle Claudio Coello, 
en el barrio de Salamanca de Madrid, era vecino del 
propio Marqués de Salamanca. Fue director de re-
vistas entre otras cosas, y eso estaba bien pagado en 
aquella época. Solo como censor tenia un sueldo de 
24.000 reales anuales, que era una pequeña fortuna.

No cuadra lo de ser censor y escritor a la vez…
El cargo de censor se lo concedieron a dedo. No te-
nía la titulación necesaria para ejercerlo. Fue un claro 
caso de corrupción. Pero es algo que hacían todos los 
escritores de aquella generación. Con Campoamor 
también ocurrió algo parecido.

Entonces, ¿se puede decir que lo que hizo que 
Bécquer pasara a la posteridad fue su retocada 
imagen angelical posterior?
Solo eso no. Bécquer fue sin duda alguna un gran 
poeta. Pero el hecho de que se lograra separar su in-
timidad, sus emociones, de la vida pública y política 
ayudó a encumbrarlo. 

¿Qué otros elementos han hecho que perdure 
en el tiempo su poesía?
Sobre todo, que es íntima y nace de sentimientos pro-
fundos como el amor, la incertidumbre, el miedo a 
la muerte… Bécquer fue el primero de su época que 
sólo utilizó los versos para plasmar sentimientos pro-
fundos mientras sus contemporáneos hacían poemas 
en honor de las cosas cotidianas, para celebrar una 
inauguración. Un ejemplo es la Canción del Pirata de 
Espronceda, que no es más que un estribillo insus-
tancial. Nada que ver con Bécquer. Los poetas de la 
época de Bécquer ahora estarían escribiendo versos 
sobre la pandemia y el covid-19.

Lo sentimental frente a lo cotidiano…
Los versos de Bécquer tienen sobre todo mucha pro-
fundidad. Son poemas cortos y sencillos pero llenos 
de contenidos sentimentales auténticos. Eso es lo que 
hace que el lector de entonces y el de ahora conecten 
de la misma forma con ellos. Porque cualquier perso-

na puede haber sentido algo parecido..

Bécquer, ¿sufrió más de amor o de desengaño?
No se sabe demasiado de su vida privada y de si tuvo 
muchas o pocas aventuras amorosas. Es innegable 
que tiene fama de poeta desgraciado, aunque muchas 
de sus rimas son eufóricas pues su amor es corres-
pondido. Es cierto que hay otros poemas que hablan 
de ruptura o de desamor, de infortunio, pero no sé 
sabe a ciencia cierta si lo que explica es real o es una 
recreación perfectamente adornada. El no quiso que 
se supiera, se lo guardó todo para él.

¿No quiso que se supiera?
No. Su poesía es intimista y describe su mundo inte-
rior pero no le gustaba que la gente chafardeara sobre 
a quién dedicaba los poemas.  Se cree que la cantante 
de ópera Júlia Espín puede ser la musa de alguna de 
sus mejores rimas y que posiblemente compuso al-
guna pensando en alguna amante.  Pero los únicos 
versos que tienen dedicatoria son los que le escribió 
a su mujer, Casta Esteban y Navarro.

¿Fue importante su mujer en la vida de Béquer?
Se decía que no había entendido al poeta pero no es 
verdad, Casta Esteban fue una precursora del femi-
nismo en España, junto a la escritora Emilia Pardo 
Bazán. Esteban llegó a escribir una obra “Mi primer 
ensayo”, donde se recogen sus ideas feministas.

¿Su investigación 
para la biografía ha 
destapado algún tex-
to nuevo de Bequer?
Sí. He encontrado algún 
texto político sin firmar 
que no se le había atri-
buido pero que compa-
rando con el lenguaje 
con otras de sus obras 
se puede determinar que 
Bécquer en sin duda su 
autor, Pero mi biografía 
no trataba tanto de eso 
como de desmitificar a 
Bécquer, de redescubrir 
al Bécquer de carne y 
hueso, con sus proble-
mas personales, con sus 
actitudes políticas ra-
yanas a la corrupción, 
con sus dos sueldos, con 
todo…

¿Y cómo definir a Bé-
quer en pocas pala-
bras?
Es un gran poeta, un 
gran escritor y un gran 
comunicador de senti-
mientos universales. Las 
Rimas y Leyendas han 

Los poetas de la 
época de Bécquer 

ahora estarían escribiendo 
versos sobre la pandemia 
y el covid-19

sido traducidas al japonés y se leen mucho, no como 
un bestseller. Y los japoneses, que tienen su propia 
forma de ver la vida, lo entienden y lo disfrutan. Esa 
es la prueba del 9; si tu obra supera tu propia épo-
ca y es válida para las generaciones posteriores y si 
también traspasa culturas, entonces eres un gran es-
critor. Solo se investiga a los grandes. Los demás, los 
mediocres, se olvidan. Nadie se acuerda de ellos. III
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AEBALL impulsa la igualdad laboral 
entre hombres y mujeres del territorio

La patronal del Baix y L’Hospitalet defiende que se proporcione a 
cada persona lo que necesita para desarrollarse al máximo nivel

E
n un mercado laboral cada vez más competitivo 
y agresivo, tener igualdad de oportunidades sin 
importar el género no sólo es un aspecto bene-
ficioso, sino que se convierte casi en esencial. 

Según la ley, hombres y mujeres son iguales en el mun-
do laboral, aunque, como siempre, es más fácil decirlo 
que hacerlo. Las mujeres se han incorporado al mercado 
laboral más tarde y la realidad social actual hace insos-
tenible que sólo un miembro de la pareja trabaje. Techo 
de cristal, brecha salarial y la tasa o paridad de género 
son algunas de las muchas barreras que hay para conse-
guir la ansiada igualdad laboral.

La Asociación Empresarial y Unión Patronal Me-
talúrgica de L´Hospitalet y Baix Llobregat (AEBALL-
UPMBALL) es consciente del reto que supone el 
impulso de la igualdad de género en las empresas de 
nuestro territorio. Por este motivo, acaba de  organi-
zar unas jornadas temáticas donde se ha defendido   
que se facilite a cada persona (sea hombre o mujer) lo 
que necesite para poder desarrollarse al máximo nivel 

Es evidente que ambos géneros no parten de la mis-
ma situación en el mundo laboral, los hombres llevan 
ventaja.  Paula Mattio, directora del Área de Igualdad y 
Diversidad de Mehrs y ponente en las jornadas de AE-
BALL, indica que las principales dificultades del géne-
ro femenino suelen ser el salario (se negocia peor) y la 
prioridad por demostrar ser buen profesional antes que 

Marisa Montoya Prades
recibir una compensación justa. Hay más mujeres uni-
versitarias, pero constituyen la mitad de población en 
paro y ocupan menos puestos de responsabilidad. Por si 
no fuera poco lastre “las mujeres hemos salido de casa, 
pero los hombres no han entrado” según Mattio. Esto ha 
generado dobles jornadas en las que las féminas siguen 
trabajando en casa al salir su puesto remunerado, lo que 
dificulta la conciliación laboral y familiar

Para los expertos es mejor hablar de equidad de gé-
nero. La Ley de Igualdad recomienda que el sexo menos 
representado en cualquier área y sector suponga el 40% 
del total. Además, las empresas están obligadas por real 
decreto a tener un registro de salarios y utilizar objeti-
vos definidos para determinar el valor del puesto y las 
compañías con una plantilla de más de 50 empleados de 
más deben redactar un plan de igualdad.

Los empresarios del Baix y L’Hospitalet están por 
la labor de facilitar la equidad e incluso advierten que 
España es el segundo país del mundo más envejecido y 
que necesita de las mujeres  para sostenerse

El camino hacia la equidad ha comenzado, pero aún 
queda trecho que recorrer. No sirve que políticos y ad-
ministraciones elaboren leyes o protocolos de igualdad, 
si se quedan en el papel. Como indica Mattio, “el au-
mento de la diversidad (tanto de género como racial o 
de edad) supone beneficios para las empresas”. Diver-
sos estudios demuestran que tener más puntos de vista, 
diferentes enfoques y perspectivas, así como lograr un 
espacio laboral donde los trabajadores se sientan más a 
gusto aumenta la productividad del negocio. III

Los empresarios advierten que España es el segundo país del mundo 
más envejecido y que necesita de las féminas  para sostenerse

SEGÚN LOS EXPERTOS EN IGUALDAD DE GÉNERO DE LAS JORNADAS DE AEBALL, LAS MUJERES HAN SALIDO DE CASA PERO LOS HOMBRES NO HAN ENTRADOSEGÚN LOS EXPERTOS EN IGUALDAD DE GÉNERO DE LAS JORNADAS DE AEBALL, LAS MUJERES HAN SALIDO DE CASA PERO LOS HOMBRES NO HAN ENTRADO

Las nuevas generaciones son más conscientes de 
que debe imperar la igualdad, y se nota en que hay 
menos diferencia salarial entre los jóvenes de ambos 
sexos y prácticamente tienen las mismas oportuni-
dades laborales. Pero aún se deben cambiar muchos 
hábitos. Sectores con mayor disparidad como la au-
tomoción, la tecnología o la informática (tradicio-
nalmente masculinos) o la sanidad, la educación y 
los servicios (tradicionalmente femeninos) se bene-
ficiarán de estos cambios. Al final, las personas de-
berían sentirse libres de escoger cualquier profesión, 
sin importar que sea de “chicos” o de “chicas”, y las 
empresas deberían escoger a los candidatos que más 
se ajusten a sus necesidades, sin importar su género.

L'APUNT

Las profesiones no deberían 
ser “de chico” ni “de chica”
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Las últimas tendencias en selección de personal se decantan por el 
“currículum ciego” que resalta formación y experiencia del candidato

Las responsabilidades domésticas y la tradición masculina son 
una barrera para la incoporación femenina en el mundo sindical

Discriminar por género limita tanto a 
los trabajadores como a las empresas

M. M. P.

L
a pandemia, la crisis económica, las dificultades 
sociales, las restricciones de movilidad... El 2020 
ha sido un año bastante complicado y cambiante. 
A pesar de todo, gracias a las dificultades vividas 

y a los avances del movimiento feminista, estos duros 
meses han dejado a la vista que, si no se consigue igual-
dad laboral nunca habrá suficiente gente para trabajar. 
Parece que la discriminación por género era algo pa-
sado de moda, pero hay ciertos malos hábitos que aún 
siguen vigentes en el mundo laboral, lo que complican 
esta equidad entre hombres y mujeres.

Paula Mattio, directora del Área de Igualdad y Diver-
sidad de la consultora Mehrs y ponente en las jornadas 
de la AEBALL, asegura que “la diversidad enriquece”. 
“Las empresas deben escoger a los mejores candidatos”, 
añade Mattio. Según la experta, hay que tener en cuenta 
que “las mujeres tienen habilidades cognitivas que son 
complementarias de la visión masculina”. Por eso, las 
áreas de recursos humanos están aplicando estrategias 

como el “currículum ciego”. Esto 
significa que a la persona encarga-
da de valorar a los candidatos se 
le filtran los currículums de los 
candidatos, eliminando su nombre 
y su fotografía para no dejar pistas 
de su género o raza. Y aunque ini-
ciativas como esta aun no son muy 
habituales sería recomendable que 
se popularizaran. 

Diferentes pero no desiguales
Tal y como sostiene la activista feminista Paloma Palen-
ciano, hombres y mujeres son diferentes, “pero no por 
ello han de ser desiguales”. Y no sólo es importante la 
diversidad en la plantilla, también importa que los em-
pleados estén agusto con su puesto de trabajo y con sus 
condiciones laborales porque en estas circunstancias se-
rán mucho más productivos. Hay estudios que afirman 
que las mercantiles que más cuidan a sus empleados tie-
nen un 30% de mejora en sus beneficios.

Hoy en día, la legislación obli-
ga a todas los empresarios a cum-
plir una normativa y unos protoco-
los de igualdad de género, aunque 
varias compañías siguen sin con-
siderarlo una prioridad. “Muchas 
empresas han mejorado la repre-
sentación y condiciones femeninas 
para no pagar multas, no porque lo 
crean necesario”, describe Mattio. 

Y otro problema lo encontramos en el ámbito sin-
dical. Paula Mattio relata que “en general, las mujeres 
no forman parte de los sindicatos”. No es por falta de 
interés, es porque las responsabilidades domésticas y 
familiares que tradicionalmente asume el género feme-
nino y la tradición masculina en los sindicatos actúan de  
barrera según la especialista. Es necesario un cambio y 
que los representantes sindicales hagan algo al respecto. 
La equidad de género ya forma parte de la agenda so-
cial y política actual y, además, los planes de igualdad 
empresariales han de estar firmados por el sindicato. III
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col·laborador i llicenciat en geografia i història
Lluís Mª Estruch

O
jeda, el que barría 
el almacén, era un 
murciano de la To-
rrasa, exmiembro 

de la FAI y de las “patrullas 
de control” que segaron vi-
das en las primeras sema-
nas del 1936.

No gustaba hablar de 
ello a los meritorios y apren-
dices a los que nos entrega-
ba folletos naturistas y pa-
cifistas, muy impregnado él 
de olores de su dieta de ajos 
y cebollas. Sonreía siempre 
al hacerlo y explicaba su 
autodidactismo en apren-
der a leer y escribir. Con su 
cuerpo desmedrado, gafas 
redondas y escasa ropa pa-
recía Gandhi revivo.

Se decía que el dueño 
de la fábrica, un exfalangis-
ta, le había salvado del fusi-
lamiento. Nosotros jóvenes 
epicúreos despreciábamos 
a ambos y la época que re-
presentaban de luchas y en-
frentamientos sangrientos; 
si ya era posible comprar en 
el drugstore “El libro rojo” de 
Mao, tener sexo, y cada año 
vivíamos mejor, para que 
complicarse la vida. Era el 
período último de la dictadu-
ra que se acabó en una UCI. 
Aún así habrían explosiones 
violentas, atentados y huel-
gas; claro que sí, pero ya no 

eran de signo anarquista, 
sino de persistente orienta-
ción nacionalista ETA y co-
letazos del FRAP y GRAPO, 
ultraizquierdistas ambos.

Ya en democracia, con 
una consolidada casta pro-
fesionalizada al máximo que 
nos dirige y que afirma sus 
privilegios a pesar del CO-
VID, y su sempiterna queja 
a la pasada y exitosa Tran-
sición (45 años en paz), tan 
y tan cuestionada por Pode-
mos y el sector nacionalista.

Nos aparecen entre los 
líderes últimos, currículos 
exiguos, un precoz oportu-
nismo, sin riesgos vitales y, 
sobretodo, en los casos de 
pasados violentos de algu-
nos, ahora cargos públicos, 
escaso arrepentimiento y 
hasta reivindicación de sus 
actuaciones de pobre apor-
te social.

Los “santos laicos” de 
la cultura popular del siglo 

XX, modelos de integridad 
y coherencia vital, han des-
aparecido como referentes 
de la cultura de masas. 
Abundan las escuelas de 
debates, los coaches, los 
asesores e incluso los la-
boratorios de ideas que 
suministran material a estos 
políticos que nos surgen de 
broncas asambleas; de tor-
ticeras primarias digitales y, 
que bien envueltos en sus 
nimias rivalidades persona-
les, no nos crean un solu-
cionario para nuestros ur-
gentes problemas. A veces 
en el mercado de Sant An-
toni, encuentro los folletos 
naturistas del doctor Capo y 
sus recetas de sol y plantas, 
-no sé que recomendaría 
ahora en plena pandemia- 
y añoro al sonriente Ojeda; 
un “terrorista” que devino 
en pacifista barrendero en 
la fábrica de un falangista. 
Salud Ojeda. III

TRIBUNA

E
l año 2020 ha llegado a su final, y comienza un 
2021 donde todos hemos depositado los mejores 
deseos, nuestras esperanzas, para superar la terri-
ble pandemia que nos azota, y que tanto nos ha 

cambiado la vida.
Probablemente, el año que finaliza pocos momen-

tos positivos nos deja como sociedad. Ha sido un año 
tremendamente difícil. No podemos dejar de recordar a 
quienes nos han abandonado y a los que han luchado y 
siguen haciéndolo contra el virus. Pero también debemos 
de volver a agradecer el trabajo y esfuerzo de muchos pro-
fesionales que han estado en primera línea poniendo en 
riesgo su salud y la de los suyos por cuidarnos a todos. 

A nivel más municipal, en Castelldefels 2020 también 
será recordado porque nuevamente el gobierno local su-
bió los impuestos a los vecinos. Se aumentó la presión 
fiscal a los autónomos, pymes y emprendedores, a la par 

que se les pedía que cerrasen sus negocios y dejaran de 
facturar, provocando ERTEs y pérdidas de empleos.  A 
ingresos cero, impuestos cero hemos reclamado desde 
el Partido Popular, pero los que gobiernan siguen hacien-
do oídos sordos, y condenando a la ruina a más de una 
generación.

Dejamos atrás un año de inundaciones pero la ciudad 
sigue sin resolver la falta de alcantarillado y de colectores 
que se necesitan. Cambiamos de año, pero en el poder 
siguen los mismos con los mismos malos hábitos, y con 
las prioridades diferentes a lo que de verdad se necesitan. 
Se van a gastar 6 millones de euros en la reforma de la Av. 
Constitución, cargándose 300 plazas de aparcamientos, 
cuando lo que se necesita es un plan de choque para las 
empresas y un plan de empleo municipal para que los ve-
cinos recuperen sus trabajos.

Sigue pendiente la falta de medios para la policía local 

para luchar contra la okupación ilegal de viviendas, contra 
el top manta y el incivismo que padece Castelldefels. Sin 
embargo, 2020 será el año en el que se instalaron en 4 
puntos de la ciudad radares para sancionar y recaudar 
más multas a los vecinos.

Es el año que una famosa marca de automóviles anun-
ció que dejaba Barcelona y enviaba al paro a decenas de 
vecinos, y de “premio” el gobierno municipal adquirió 8 ve-
hículos a esa empresa. Se recordará como el año en que 
el gobierno local se peleaba y se rompía por el poder, y se 
dejaba de investigar las denuncias de boicot a proyectos 
municipales y de mentir a la ciudadanía. Sin duda, un año 
para dejar atrás, pero no para olvidar. Porque no debemos 
dejar que se vuelvan a cometer los mismos errores. Caste-
lldefels necesita un cambio de rumbo, un cambio de priori-
dades, y algunos, estamos dispuestos siempre a dar el giro 
de timón que necesitamos. ¡Cuento contigo! ¡Feliz año! III

2021, recuperemos la ilusión
portavoz del pp en castelldefels

Manuel Reyes

Aspectos sociales
de la pandemia

oficial de notaría e ingeniero técnico

Fernando Martín

A
principios de 2020, 
alrededor del 80% 
de la población 
española presa-

giaba un año mejor que 
2019. Todos hemos acu-
mulado opiniones y sen-
timientos contradictorios 
con el avance de la epide-
mia, pero el que más ha 
impregnado es la preocu-
pación desde que la OMS 
declaró la pandemia el 11 
de marzo.

Una actitud que ha 
llamado la atención de la 
sociedad española es en-
contrar a una ciudadanía 
resiliente durante todo el 
confinamiento, a pesar de 
que la mayoría empeoró su 
estado de ánimo general. 
Así, alrededor de la mitad 
de los españoles declaró 
que tenía ansiedad y difi-
cultades para dormir.

Asimismo, conviene 
destacar el 2020 como el 
año del agradecimiento. 
En la primera ola, la mayo-
ría de los españoles con-
sideraba que el personal 
sanitario estaba prepara-
do para hacer frente a la 
epidemia pero no contaba 
con los medios necesarios, 
y efectivamente, la crisis 
hospitalaria en las primeras 
semanas del confinamiento 

evidenció las carencias de 
nuestro sistema de salud.

En cuanto a la crisis 
económica provocada por 
la pandemia y los perjuicios 
generados en el desem-
pleo, conviene reseñar que 
al inicio del año, el optimis-
mo económico era el me-
jor desde 2007, y ahora es 
realmente bajo. La mayoría 
de los españoles cree que 
España tardará más en sa-
lir de la crisis económica 
que nuestros vecinos eu-
ropeos, donde el impacto 
será menor.

El 2020 ha traído la 
adaptación del teletraba-
jo, evaluado positivamente 
por quienes lo han experi-
mentado, con una opinión 
generalizada para conci-
liar vida familiar y laboral, 
aunque no se determina si 
dicha opción, que en todo 
caso habría de implemen-
tarse gradualmente, resulta 
más productiva que la pre-
sencial.

Otro factor que pre-
ocupa especialmente es 
la política. Acabamos el 
año con las actitudes de 
los políticos como uno de 
los principales problemas. 
La crispación ha pasado 
factura y deteriora la con-
fianza de los ciudadanos 

en la clase política, quie-
nes tenían un anhelo casi 
unánime de un pacto en-
tre las fuerzas políticas y 
los agentes sociales para 
salir de la crisis, aunque 
lo consideraban altamente 
improbable.

Finalmente, este año 
se han enfrentado econo-
mía y salud, lo cual ha di-
vidido a la sociedad espa-
ñola. El dilema en cuanto a 
avanzar en la recuperación 
económica en perjuicio 
del final de la pandemia o 
viceversa. Esa disyuntiva 
entre seguridad sanitaria y 
reactivación económica ha 
variado a lo largo del año, 
desde una gran confianza 
durante el verano hasta 
una sensación de desaso-
siego desde el mes de sep-
tiembre.

En cuanto al futuro, la 
vacuna constituye la gran 
esperanza. En España más 
del 95% confía en los be-
neficios de la misma, pero 
en este caso estamos 
ante un hito de la ciencia 
al acortar el periodo para 
desarrollar la vacuna. Por 
ello, hay quienes albergan 
dudas y reticencias. Lo 
fundamental es vacunarse 
por nosotros y los demás, 
por solidaridad. III
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Cap tolerància amb la corrupció
regidor d’erc a cervelló

Josep-Ramon  Mut

F
a unes setmanes que ha esclatat el cas de corrupció 
del Consell Esportiu de l’Hospitalet, i ha esclatat en 
el moment en què la Unitat de Delictes Fiscals de la 
Policia (UDEF) ha decidit que l’alcaldessa de l’Hos-

pitalet i Presidenta de la Diputació, na Núria Marín, passi 
a ser investigada, després de ser detinguda i posada en 
llibertat. El cas ha transcendit just ara fa poques setmanes, 
tot i que ja fa mesos que dos regidors del PSC de l’Hos-
pitalet ja havien estat detinguts pels mateixos fets, i sor-
prenentment hi havia un silenci mediàtic difícil d’entendre.

Els fets van sortir a la llum perquè un regidor del go-
vern, en Jaume Graells, ho va denunciar, primer a l’alcal-
dessa, i davant la manca d’implicació de Marín en voler 
portar-ho a instàncies judicials, ho va denunciar ell sol. A 
més, els implicats han mantingut els seus càrrecs fins fa 
quatre dies sense que ni tan sols se’ls hi demanés la seva 
renúncia. I és aquest darrer fet el que m’impacta. Un re-
gidor decideix denunciar uns presumptes fets il·lícits, i en 

comptes d’agrair-li eternament la seva valentia i honeste-
dat, es decideix silenciar-ho i deixar-lo sol com si estigués 
fent quelcom malament. Aquelles persones que es juguen 
el tipus denunciant companys de feina, fet com a mínim 
desagradable de fer, i que no troben el suport i el suport 
dels seus superiors quan fan tal acte de valor em descon-
certa completament.

La política és l’eina de treball que tenim per millorar la 
vida dels nostres conciutadans, i quan algú ho perverteix 
fent un mal ús dels béns públics se l’ha d’expulsar im-
mediatament. No serveixen els missatges tebis en aquell 
moment de “ja veurem com acaba tot plegat”, perquè els 
processos judicials s’allarguen molt i aleshores les ombres 
que envolten a tota la classe política són demolidores.

Girar el cap i mirar cap a un altre lloc no soluciona el 
mal que es fa a les institucions. Encara que sigui basat 
en simples sospites, els polítics han de ser honestos i a 
més cal que es vegi que ho són. En moments de màxima 

dificultat en el dia a dia de la ciutadania, la confiança en 
les institucions és clau, no es pot mantenir en les seves 
responsabilitats algú sospitós de ser corrupte, de vega-
des a risc de ser injust, en aquest cas amb prou indicis 
per arriscar-se a perdre la confiança de la ciutadania de 
la segona ciutat de Catalunya i a més veure compromesa 
la credibilitat de la gestió de la tercera institució del país, 
la Diputació de Barcelona, presidida per la pròpia Núria 
Marín.

Quan sorgeix un cas així cal denunciar i ser transpa-
rent, que ningú s’assabenti que un alcalde va a declarar 
a la policia pels mitjans, que sigui el mateix alcalde qui 
ho expliqui. No ajuda tampoc quan surt publicat, el “i tu 
més”, no ajuda gens!

En definitiva que sense transparència i contundència 
l’ombra de la corrupció s’allargarà per sobre de tots els 
polítics, siguin corruptes o no, i el sistema democràtic 
acabarà col·lapsant. III

M
ás quizá que en 
otros ámbitos, la 
generosidad en 
política tiene que 

ver con la gestión del propio 
ego, con la virtud de man-
tenerlo a raya no solo en las 
circunstancias adversas sino 
sobre todo cuando los vien-
tos son favorables. La ge-
nerosidad en política se da 
cuando el saberse electo o 
electa significa ante todo una 
responsabilidad que implica 
hacer y no solo decir; cuando 
la pasión, lejos de alimentar 
tentaciones narcisistas, se su-
pedita a un propósito; cuan-
do, en definitiva, ese “yo” se 
pone al servicio del proyecto.  

Acabamos de ser testigos 
de una muestra de esa gene-
rosidad. Miquel Iceta ha anun-
ciado que Salvador Illa será el 
próximo candidato del PSC 
en las elecciones autonómi-
cas del mes de febrero. Una 
decisión con la que el líder de 

los socialistas catalanes de-
muestra no solo su compro-
miso con el proyecto político 
de su formación, sino que de 
paso nos recuerda que todo 
hombre (o mujer) público 
debe ser consciente de las 
circunstancias cambiantes de 
cada momento y, en última 
instancia, de la propia fuga-
cidad de la política. El líder 
auténtico sabe cuándo debe 
dejar de serlo. O cuándo una 
etapa se cierra y otra se abre.

Ese anteponer el interés 
colectivo al individual es un 
valor profundamente socialis-
ta que Salvador Illa sabrá sin 
duda preservar en su nuevo 
cometido. Sobriedad, tem-
planza y diálogo han presidi-
do su gestión contra la pan-
demia, cualidades idóneas 
para un momento excepcio-
nal que requiere de trabajo 
colaborativo y soluciones 
creativas. O lo que es lo mis-
mo, de generosidad. III

Generosidad
primer tinent d’alcalde de sant boi

José A. Carcelén

SALVADOR ILLA Y MIQUE ICETA DURANTE UNA REUNIÓN DE LA EJECUTIVA DEL PSC
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A
l desembre és dona 
una de les cites més 
importants de la po-
lítica municipal, la 

presentació i aprovació dels 
pressupostos municipals per 
l’any vinent. En un context 
pandèmic com l’actual, que 
arrossega una crisi econòmi-
ca i social sense precedents, 
l’objectiu principal del pressu-
post municipal del 2021 del 
Prat és promoure una ciutat 
cohesionada, que cuidi i que 
no deixi a ningú enrere.

La despesa d’Acció Social 
augmenta més de 540.000€ 
per fer front a les sol·licituds 
d’ajuts, serveis i programes 
per a la gent que més està 
patint aquesta crisi. Serveis de 
Ciutadania també incrementa 
prop de 370.000€, principal-
ment per reforçar el projecte 
d’agents cívics i de convivèn-
cia, i per donar suport al teixit 
associatiu pratenc.

El nostre pressupost pro-
mou reactivar el teixit eco-
nòmic local. Els programes 
de Desenvolupament Eco-
nòmic augmentaran més de 
675.000€ per seguir desple-
gant el pla de xoc i de reac-
tivació econòmica municipal, 
així com fomentar l’ocupació 
de qualitat i fer costat al co-
merç del Prat contribuint a la 
seva digitalització.

Un dels punts més impor-
tants pel futur de la ciutat són 
les inversions. Destinem més 
de 7 milions d’euros per afa-
vorir un model urbà més sos-
tenible, habitable i amb major 
cohesió social, pacificant di-
versos carrers i apostant per 
la transició energètica com un 
eix estratègic per a la recons-
trucció.

El futur del Prat és verd: 
durant el 2021 instal·larem pla-
ques fotovoltaiques a 22 sos-
tres municipals que produiran 

1MW per tal de generar ener-
gia 100% renovable. A través 
del Pla Moves, promourem un 
projecte de mobilitat sosteni-
ble a l’empresa per incentivar 
els desplaçaments descarbo-
nitzats de les treballadores als 
centres de treball i crearem un 
flota de vehicles elèctrics com-
partits per a la ciutadania del 
Prat en dies festius.

Garantint un model de 
creixement sostenible al Prat, 
únic al nostre entorn, construi-
rem 300 habitatges de lloguer 
assequible i públic, i seguim 
invertint i apostant per la futura 
residència per a la gent gran. 
El projecte, que serà pioner a 
tot Catalunya, fomentarà per 
l’autonomia de les usuàries i la 
garantia de les cures i la digni-
tat al llarg de la vida.

Acció social, futur verd i 
habitatge públic, els pressu-
postos que El Prat necessita! 
III

Aprovem els pressupostos que necessita 
El Prat 

regidora d’acció ambiental, joventut, feminisme i lgtbi - el prat en comú
Anna Martín Cuello

La responsabilitat és
de tots nosaltres!

periodista

Marga Solé

V
ull començar aquesta 
primera Tribuna de 
2021 fent un home-
natge personal a la 

tinenta d’alcalde de l’àrea de 
Desenvolupament Econòmic 
de l’Ajuntament del Prat, Mar-
ta Mayordomo, que ens va 
deixar el dia 7 de desembre, 
de forma sobtada, als 42 anys. 
La seva trajectòria ha deixat 
empremta per la seva actitud 
i la feina ben feta. Mes quali-
ficatius sobre la Marta crec 
que no calen, ja que han tingut 
un ample ressò als mitjans de 
comunicació, però sí que estic 
segura que es trobaran a fal-
tar els seus cabells vermells 
i el seu somriure. És la sego-
na vegada que succeeix una 
mort prematura i inesperada 
al Consistori del Prat amb la 
coincidència que ambdues 
persones eren amigues meves 
i el seu traspàs ha succeït pels 
volts de Nadal. Així, recordo 
l’accident de trànsit que va 
ocasionar la mort del primer 
alcalde democràtic, l’Antonio 

Martín Sánchez, el mes de de-
sembre de 1981.

Giro full d’aquests dolo-
rosos òbits i em centro en la 
perspectiva de futur que ens 
espera pel 2021. Ja tenim 
vacunes per a la Covid-19 i 
això és un gran avanç, però 
no tinc tant clar que aquesta 
maleïda pandèmia ens aban-
doni aviat. Moltes persones 
ja s’han vacunat i aquesta és 
una bona notícia, encara que 
la meva preocupació radica en 
el comportament de la gent i 
en l’actitud de cada persona. 
La Covid-19 no és només un 
tema o responsabilitat de les 
administracions i institucions 
públiques sinó que l’eficàcia 
o la solució final ha de recaure 
en el comportament cívic de 
cadascú.

Ja s’han acabat les festes 
i ara venen dies curts i foscos 
que permetran poca sociabi-
litat. I és per aquest motiu en 
què són molt importants ac-
cions com rentar-se les mans 
sovint, posar-se la mascareta i 

no reunir-se més persones de 
les degudes segons els parà-
metres sanitaris; però, amb 
això n’hi haurà prou? Doncs 
aquesta és la meva preocu-
pació perquè penso hauríem 
de posar més en valor l’interès 
general que no pas el nostre 
gaudi personal.

Pensar amb els altres, 
les persones grans del nostre 
entorn que porten tancades a 
casa molts mesos per por de 
contraure la pandèmia, els ma-
lalts, el personal sanitari... No 
ens la podem jugar. Ja hi hau-
rà temps de reunir-nos, fer bo-
tellots, anar a festes privades, 
reunions familiars o actes mul-
titudinaris, però ara toca evitar 
un nou confinament i també 
que moltes empreses petites i 
mitjanes es vegin obligades a 
tancar. No sols ens juguem la 
salut sinó també molts llocs de 
treball. El comportament cívic i 
responsable de tots plegats ho 
pot evitar. Que la nostra fita del 
2021 sigui guanyar al corona-
virus. Doncs som-hi! III

L
a alcaldesa de 
l’Hospitalet, la socialista 
Núria Marín, y dos con-
cejales de gobierno – 

uno ya dimitido – están siendo 
investigados judicialmente por 
malversación y prevaricación, 
entre otros delitos, por la ges-
tión de los recursos del Consell 
Esportiu de l’Hospitalet en el 
que se podría apreciar enrique-
cimiento injusto y perjuicio pa-
trimonial para la entidad, según 
lo que ha trascendido del auto 
judicial.

Corresponde al juzgado 
determinar si ha habido o no 
hechos delictivos y, mientras 
tanto, solo nos cabe conceder 
a los implicados la presun-
ción de inocencia. Cs somos 
prudentes y mientras dure la 
investigación judicial no le es-
tamos reclamando la dimisión 
a la alcaldesa y el resto de im-
plicados para evitarles un daño 
irreparable si finalmente no se le 
abriera, a alguno de ellos, juicio 
oral. Lo que sí le hemos sugeri-

do a Núria Marín es que renun-
ciara temporalmente al cargo 
de alcaldesa, conservando su 
acta de concejal, mientras dure 
la investigación, para preservar 
la imagen del Ayuntamiento, lo 
cual ya ha rechazado.

A los representantes polí-
ticos nos corresponde evaluar 
el funcionamiento de las institu-
ciones para tratar de garantizar 
el uso lo más eficiente posible 
de los recursos públicos al 
servicio del interés general del 
conjunto de la ciudadanía. El 
caso del Consell Esportiu de 
l’Hospitalet está dejando pa-
tente la nociva confusión entre 
administración, partido políti-
co y entidades privadas. Los 
Consells Esportius son, teóri-
camente, entidades privadas 
para la promoción del deporte 
escolar que emanan de la ley 
catalana del deporte de 1988 
y que se nutren fundamen-
talmente de subvenciones 
públicas. Sin embargo, los ór-
ganos de dirección del Consell 

Esportiu de l’Hospitalet están 
copados por concejales del 
gobierno y destacados militan-
tes socialistas. Tras más de 40 
años gobernando la ciudad el 
mismo partido político, es no-
toria la confusión que se puede 
generar entre los intereses del 
Ayuntamiento, de la entidad y 
del partido de gobierno. Inde-
pendientemente de las respon-
sabilidades penales que pueda 
acabar determinando el juzga-
do, desde Cs entendemos que 
hay que replantear el funcio-
namiento de estas entidades 
privadas para garantizar su in-
dependencia y que no puedan 
ser usadas como un resorte 
de los intereses clientelares de 
los partidos políticos. Algunos 
partidos han propuesto repro-
ducir la representación política 
del pleno municipal en el Con-
sell Esportiu. En Cs creemos 
que hay que ir en la dirección 
opuesta: liberar de la tutela po-
lítica a la sociedad civil para ga-
rantizar su independencia. III

El caso Consell Esportiu
de L’Hospitalet

portavoz de cs en l’hospitalet

Miguel García

Las personas con autismo son un activo 
para las tecnológicas http://autismo.online

José Luis Morales

E
n España, entre 
450.000 y 600.000 
personas son autistas. 
Parte de esta población 

posee notables facultades lógi-
cas y analíticas, alta capacidad 
de concentración y conceptuali-
zación, elevada memoria, y gran 
interés por materias como ma-
temáticas, informática y tecno-
logía. Todas ellas características 
muy valoradas por las compa-
ñías del sector tecnológico, pero 
también muy escasas, y que 
muchas empresas buscan en 
vano en el mercado laboral. 

Así pues, determinados per-
files con trastornos del espectro 
autista (TEA) son, potencialmen-
te, empleados atractivos para las 
empresas de alta tecnología. Es-
tán muy atentos a los detalles, y 
detectan fácilmente patrones en 
los datos y errores en las líneas 
de código de los programas in-
formáticos.

A pesar de todo esto, la 
realidad es que las personas 

autistas se enfrentan a múltiples 
dificultades para conseguir un 
trabajo. Se estima que el TEA 
afecta al 1% de la población 
mundial, y que, de este 1%, solo 
el 6% tiene una actividad remu-
nerada.

El problema es que, en el 
enfoque tradicional, se pone 
atención en todas las cosas 
que las personas con TEA no 
pueden hacer: son pobres en 
interacción social, por lo que 
se resulta muy complicado ha-
cer frente a entornos caóticos y 
trabajar en equipo; o que tienen 
un comportamiento inflexible y 
extremadamente disciplinado. Y 
claro, todo esto choca contra un 
entorno laboral en el que se privi-
legia la capacidad de adaptarse 
a las condiciones cambiantes del 
mercado, la movilidad y el trabajo 
en equipo.

Así pues, ¿cómo pode-
mos ayudar a las personas con 
trastorno del espectro autista 
a integrarse en la fuerza labo-

ral? El enfoque adecuado para 
conseguirlo sería preguntarse: 
¿qué pueden aportar las perso-
nas con TEA a una empresa? 
Ven detalles que nadie más ve. 
Su forma atípica de percibir su 
entorno puede resultar de gran 
valor. Tienen la capacidad de 
procesar grandes cantidades 
de información de una manera 
muy estructurada, casi algorít-
mica. Y mucho más. Realmente, 
un perfil profesional específico y 
muy buscado por las empresas 
tecnológicas.

Entonces, ¿cómo preparar 
a su hijo con TEA para un futuro 
profesional exitoso y gratificante? 
Es necesario ofrecerle apoyo, 
aprovechar las fortalezas y me-
jorar las habilidades, ayudándole 
a aumentar su confianza en sus 
propias capacidades sociales y 
profesionales, potenciando así 
su empleabilidad. Para que pue-
da construir un proyecto profe-
sional, refuerce la confianza y se 
vuelva más independiente. III
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El periodista y escritor barcelonés lanza el segundo volumen de 
artículos sobre las curiosidades del patrimonio de la capital catalana

Los textos del director de comunicación del Ayuntamiento de 
L’Hospitalet se publican semanalmente en La Vanguardia digital

La ‘Barcelona Secreta’ de Xavi Casinos 
planea convertirse en metropolitana

X. A.

H
ay muchos detalles en la fisonomía de las gran-
des y pequeñas urbes que no se ven a simple 
vista y a los que es necesario prestar bastante 
atención para percibirlos. Son como un tesoro 

escondido y para resultar todavía más misteriosos sue-
len ocultar un enigma, que hay que descifrar para enten-
der su significado. Para descubrir estas pequeñas joyas 
patrimoniales – a veces sin aparente sentido- es necesa-
rio estar atento cuando se pasea por las aceras o, en su 
defecto, tener un buen mapa explicativo del lugar. Pero 
si se trata de la ciudad de Barcelona, existe una tercera 
opción, que además es la más recomendable: la colec-
ción Barcelona Secreta (Viena Edicions), del periodista 
y escritor barcelonés, Xavi Casinos, del que acaba de 
ver la luz la segunda entrega.

Casinos, que combina el oficio de escritor con el 
de Director de Comunicación del Ayuntamiento de 
L’Hospitalet, lleva desde el verano de 2014 publicando 
semanalmente un artículo en una sección de la edición 

digital de La Vanguardia que se lla-
ma igual que los libros: Barcelona 
Secreta. El primer artículo desve-
ló el significado de la enigmática 
calavera del puente del Bisbe, que 
une el edificio de Generalitat con 
la Casa dels Canonges. Desde en-
tonces ha escrito más de 300 rese-
ñas, 60 de las cuales dan forma a 
Barcelona Secreta Volum II.

El autor es desde niño un aficionado a escudriñar 
la ciudad y también las librerías de viejo, en busca de 
secretos y pistas que le conduzcan al siguiente misterio 
por resolver. Parte de la culpa de este peculiar hobby 
la tienen los dos volúmenes del libro Barcelona y sus 
misterios, de Antoni Altadill, que su padre le compró 
–después de mucho insistirle- cuando tenía 15 años al 
precio nada despreciable de 3.000 pesetas de la época.

Por ahora, Xavi Casinos solo se ha dedicado a reco-
pilar secretos de la capital barcelonesa pero ya se está 
planteando ampliar su radio de búsqueda a los munici-

pios del área metropolitana, donde 
a buen seguro que le aguardan un 
sinfín de curiosidades ocultas.

Mientras el escritor no da ese 
salto geográfico, hay que disfru-
tar con sus descubrimientos en la 
capital catalana que bien merecen 
una lectura y hasta una visita. De 
Barcelona Secreta Volum II desta-
can los fascinantes artículos sobre 

la réplica barcelonesa del Patio de los Leones de la Al-
hambra (que está en el interior de un edificio de la calle 
Berlinès, en Sant Gervasi), las jardineras del Palau Moja 
(situado en la esquina de la Rambla con Portaferrissa) y 
que en realidad son las antiguas bañeras de los marque-
ses de Comillas, o el relieve de un Sant Jordi que parece 
que lleva un casco de astronauta que se encuentra en 
una de las fachadas laterales del Palau de la Generalitat, 
en la calle del Bisbe y que es obra del escultor Pere Joan 
de principios del siglo XV. Y asi, decenas y decenas de 
secretos que de un plumazo quedan al descubierto.  III

BARCELONA SECRETA, DE XAVI CASINOSBARCELONA SECRETA, DE XAVI CASINOS
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Cartas desde Krypton:
¡Son las fabulosas Tortugas Ninja…!

periodista y escritor

David Aliaga

Los viernes por la tarde, mis padres y yo solíamos pa-
sar por el videoclub que había en la calle Bóbiles, 
del barrio de La Florida. Cada uno alquilábamos una 
película para ver durante el fin de semana. General-

mente, mi padre optaba por alguna en la que Stallone o Bru-
ce Willis apareciesen pegando tiros; mi madre era más de 
dramones, y yo, al parecer, siempre salía con una película 
de Las Tortugas Ninja en las manos. 

Según explican en casa, era capaz de repetir de me-
moria buena parte de los diálogos de las tres entregas. Y 
también que la propietaria de Videomanía terminó por rega-
larnos una copia del VHS de Las Tortugas Ninja 3 porque 
sólo con las veces que llegamos a alquilarla cubrimos de 
sobra el coste de la cinta.

Los noventa fueron la década de la “Tortugamanía”. 
Películas, dibujos animados, videojuegos, juguetes… Y, 
desde entonces se han ido reimaginado constantemente 
para interpelar a las nuevas generaciones. La última vez 
que Leonardo, Raphael, Michelangelo y Donatello reclama-
ron nuestra atención fue en 2014, con el estreno del reboot 
cinematográfico producido por Michael Bay. Este 2021 es 
ECC Ediciones quien ha llenado las redes sociales de repti-
les mutantes con katanas y nunchakus (o comiendo pizza de 
pepperoni y alcaparras).

La editorial barcelonesa ha comenzado a reeditar la co-

lección de cómics creada por Kevin Eastman y Peter Laird 
con la que comenzó todo. Este material llevaba años des-
catalogado en España y era casi imposible de encontrar de 
segunda mano. El primer tomo de Las Tortugas Ninja: La 
serie original incluye los siete primeros capítulos y un espe-
cial que hará las delicias de los fans que sientan predilección 
por el sarcástico quelonio de la bandana roja (aunque en el 

cómic original, por cierto, los cua-
tro protagonistas llevaban bandana 
roja; lo de los colores fue cosa de 
los productores de la serie de ani-
mación). Se trata de un tebeo con 
un espíritu muy underground, altas 
dosis de violencia y humor ácido, 
que homenajean y parodian otros 
cómics y películas de artes mar-
ciales al tiempo que componen un 
universo muy propio. 

Los lectores a los que se les 
atragante el blanco y negro o la es-
tética áspera de la serie de 1984, 
disfrutarán más con la primera en-
trega de la versión actualizada de 
la franquicia. Editada a color, y con 
un arte más cercano al gusto con-
temporáneo, también cuenta con 
Eastman como garante del tarro de 

las esencias, acompañando a los guionistas Bobby Curnow, 
Brian Lynch y Tom Waltz.

Durante todo 2021, seguirán llegando a las librerías de 
L’Hospitalet y el Baix Llobregat nuevas entregas tanto de 
las aventuras clásicas como de las más recientes de estos 
héroes con caparazón. ¡Kowabunga! III

(FOTO: PEDRO MONJE)
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Junts descobrim el futur: Aliances 
cap a l’èxit educatiu i la innovació

Comunicació Campus Baix Llobregat

A
l Campus del Baix Llobregat de la UPC a 
Castelldefels vam començar a participar com 
a institució “partner” el curs 2018-2019 en 
un projecte d’innovació educativa adreçat a 

primària amb l’Escola La Guardia de Sant Vicenç dels 
Horts, gràcies al programa d’aliances Magnet.

El programa Magnet està impulsat per la Funda-
ció Jaume Bofill en col·laboració amb el Departament 
d’Ensenyament i l’Institut de Ciències de l’Educació de 
la UAB i la Diputació de Barcelona, que té per objectiu 
acompanyar els centres educatius en el desenvolupa-
ment d’un projecte educatiu en aliança amb una institu-
ció. Aquesta aliança permet al centre de primària desen-
volupar un projecte innovador i de qualitat, atractiu, que 
tingui magnetisme i que es converteixi en un projecte 
de referència en el seu territori, tant per les famílies com 
per la comunitat educativa. El programa està inspirat en 
les Magnet Schools dels Estats Units, que funcionen des 
dels anys setanta.

Com a part del nostre compromís educatiu per a la 
transformació social, al Campus del Baix Llobregat de 
la UPC posem els nostres àmbits d’expertesa al servei 
d’aquesta escola i el seu alumnat, per a col·laborar en 
la implantació de processos d’aprenentatge competen-
cial que millorin l’experiència educativa. Mitjançant el 
voluntariat, diversos membres del professorat de l’Es-
cola d’Enginyeria de Telecomunicació i Aeroespacial 
de Castelldefels (EETAC) i de l’Escola d’Enginyeria 
Agroalimentària i de Biosistemes de Barcelona (EE-
ABB) s’han implicat de manera personal i altruista.

És el cas, entre d’altres, del professor Francesc J. 
Robert del departament d’Enginyeria Electrònica i de 
la professora Dolors Royo d’Arquitectura de Computa-
dors de la UPC.

En Francesc va recollir les motivacions i els inte-
ressos dels nens i nenes de cicle superior de primària 
que volien fer un robot, i a partir d’aquí amb una placa 
d’Arduino va plantejar diferents propostes responent a 
les seves inquietuds, com per exemple que pogués fer 
fotos i vídeos, mesurar la temperatura o que pogués aga-
far mostres per investigar-les. Aquestes iniciatives van 
resultar en productes com una regadora robòtica, entre 
d’altres.

El professor i investigador de la Universitat també 
explica com aquesta manera de treballar per projectes es 
extensible a qualsevol àmbit de la vida en el que es pro-
dueix l’aprenentatge efectiu, amb l’emoció com a base: 

La UPC és el ‘partner’’ de l’escola de primària La Guardia de Sant 
Vicenç dels Horts al programa Magnet inspirar en els Estats Units

L’aliança permet al centre escolar desenvolupar un projecte de 
qualitat i amb magnetisme que serà un referent al seu territori

ens fem preguntes, investiguem les possibles respostes, 
formulem hipòtesis, organitzem i planifiquem la feina 
en el temps, verifiquem, etc,..

D’altra banda, aquest primer quadrimestre del curs 
2020-21 , els nens i nenes de 4t han sortit als carrers 
de Sant Vicenç dels Horts per provar l’app, GeoSant-
Vi, que van començar el curs passat i que ara es tro-
ba en fase de revisió. Aquesta aplicació és el fruit de 
la col·laboració amb la Guàrdia i la professora Dolors 
Royo, de l’EETAC. L’any passat el grup es va posar en 
contacte amb la Dolors manifestant el seu interès pel 
geocaching i la idea que havien tingut de fer un projecte 
vinculat als carrers del seu municipi. Per crear l’aplica-
ció s’han treballat conceptes de geolocalització, latitud i 
longitud, entre d’altres.

El que s’inicia com un joc desemboca en una apli-
cació amb continguts culturals, socials i històrics, que 
permet donar a conèixer a través dels ulls dels nens i 
nenes, llocs interessants del seu municipi. És important 
ressaltar el procés de creació de l’aplicació on es desta-
ca la col·laboració activa per part del grup en la creació 
de continguts i que, com ha resultat, ha permès obtenir 
un millor coneixement del lloc on viuen. 

En una entrevista a Ràdio Sant Vicenç dels Horts, la 
tutora i coordinadora del projecte a La Guàrdia, Maria 
Polo, explica les peculiaritats d’aquesta aplicació i com 
l’ha treballat i vivenciat el seu grup de primària. La po-
deu escoltar a sencera a: bit.ly/SVHaldia111220

Des de La Guardia es potencia la iniciativa i la crea-
tivitat de l’alumnat tenint en compte la seva singularitat, 
aquest és el seu marc de referència des de fa més de deu 
anys. De fet, l’alumnat construeix els seus propis apre-
nentatges i desenvolupa la capacitat d’aplicar-los en di-
verses situacions i contextos, a través de l’observació, 
l’experimentació i la reflexió.

Les sinèrgies entre la tecnologia i els seus aprenen-
tatges provinents de l’educació superior, i la metodolo-
gia de l’educació primària, constitueixen sens dubte tot 
un món per descobrir, ple d’oportunitats i reptes, tant 
per la comunitat educativa, com per la societat en ge-
neral. Una educació que fomenta que els nens i nenes 
del futur siguin competents, desenvolupant la seva cre-
ativitat innata, potenciant la iniciativa, l’autonomia i el 
treball en equip, podent donar resposta a reptes cientí-
fics i tecnològics en el marc d’una societat en evolució 
contínua. III

LES SINÈRGIES ENTRE LA TECNOLOGIA DE L’EDUCACIÓ SUPERIOR I LA METODOLOGIA DE L’EDUCACIÓ PRIMÀRIA CONSTITUEIXEN TOT UN MÓN PER DESCOBRIR

CONEIXEMENT
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Gerard Piqué i Josep Lluís Vilaseca 
reben el guardó al mèrit esportiu català 

El Govern de la Generalitat els reconeix i agraeix la “contribució a 
mantenir Catalunya com un referent esportiu arreu del món”

L
a consellera de la Presidència i portaveu del 
Govern, Meritxell Budó, va presidir el lliu-
rament dels guardons de reconeixement al 
mèrit esportiu català, que van homenatjar a 

títol pòstum Josep Lluís Vilaseca i Guasch, primer 
secretari general de l’Esport del Govern, i el futbo-
lista del FC Barcelona Gerard Piqué. “Trajectòries 
com les que avui homenatgem són imprescindibles 
si volem mantenir-nos com un referent en l’àmbit 
esportiu arreu del món i perquè mantinguem l’alt 
nivell dels nostres esportistes, tècnics i directius, 
assolint molts èxits i triomfs”, va manifestar la 
consellera.

Budó va afirmar que als dos guardonats els 
uneix “el seu amor per l’esport i per Catalunya”. 
De Vilaseca, en va ressaltar “l’exitosa trajectòria 
personal i professional lligada al món de l’advo-
cacia i com a directiu del FC Barcelona”. També 
va recordar que “va ser un home clau de l’esport a 
Catalunya” i que va exercir de secretari general de 
l’Esport de la Generalitat, des d’on va vertebrar la 
xarxa territorial d’equipaments esportius arreu del 
territori i va treballar en la primera Llei de l’Esport. 
A més, “va ser un dels referents en l’organització 

Redacció
dels Jocs Olímpics de Barcelona del 1992”.

Del futbolista Gerard Piqué, la consellera va 
afirmar que representa “l’essència de l’esport ca-
talà: es nodreix des de la base, es projecta a nivell 
internacional i esdevé referent”. En aquest sentit, 
Budó va elogiar els valors de l’esportista i va fer 
notar que “és un exemple d’esforç, perseverança, 
dedicació i il·lusió per la feina ben feta, valors que 
també representen l’esport català i el nostre país”. 
A més, la consellera també va agrair a Piqué la seva 
valentia tant en l’àmbit esportiu “com per defen-
sar Catalunya i els catalans, malgrat el context ad-
vers”, i va afegir que ha esdevingut un dels millors 
ambaixadors del nostre país”.

Promoció i internacionalització 
El guardó al mèrit esportiu reconeix el treball i el 
mèrit d’esportistes i entitats esportives de Catalu-
nya, que a través de la seva tasca i èxits contribu-
eixen a la promoció i el creixement de l’esport al 
nostre país, així com a la internacionalització de 
Catalunya. El Govern ha atorgat el premi a Gerard 
Piqué per la importància de les seves fites esporti-
ves per a l’esport català i per ser un esportista refe-
rent a nivell internacional. De Vilaseca, l’executiu 
ha reconegut el seu paper destacat com a creador 
del sistema esportiu de Catalunya, així com una 

trajectòria en què va excel·lir també com a dirigent 
en entitats i organismes de l’esport internacional i 
del moviment olímpic.

L’acte de lliurament, que es va celebrar al Mu-
seu Nacional d’Art de Catalunya, va comptar també 
amb la intervenció del secretari general de l’Esport 
i de l’Activitat Física, Gerard Figueras. Gerard Fi-
gueras va posar de manifest la importància de l’es-
port en el nostre país, i va afirmar “que és un dels 
pilars fonamentals sobre els quals s’ha construït la 
Catalunya dels darrers cent anys i una de les eines 
més potents de cohesió social de les quals dispo-
sem, així com un motor de benestar i salut, de di-
namització econòmica i generador de referents per 
a la societat i especialment per a la gent més jove”.

A la cerimònia, també hi van assistir la secretà-
ria general de la Presidència, Meritxell Masó; el di-
rector del Consell Català de l’Esport, Antoni Reig, 
i el representant territorial de l’Esport a Barcelona, 
Pere Vilà, a banda de representants del sector es-
portiu català. III

L’executiu català homenatja a títol pòstum Vilaseca, de qui destaca el 
“paper clau com a creador del sistema esportiu català”

* AQUESTA PÀGINA HA ESTAT ELABORADA 
EN COL·LABORACIÓ AMB LA SECRETARIA 

GENERAL DE L’ESPORT I DE L’ACTIVITAT FÍSICA

A L’ESQUERRA, GERARD PIQUÉ VA SER PREMIAT PER LES SEVES FITES ESPORTIVES I PER SER UN ESPORTISTA REFERENT A NIVELL INTERNACIONAL. A LA DRETA, JORDI VILASECA, FILL DE JOSEP LLUÍS VILASECA, REP UN GUARDÓ QUE RECONEIX LA 
TRAJECTÒRIA DEL SEU PARE COM A POLÍTIC I DIRIGENT (FOTOS: JORDI ESTRUCH)

ESPORTS
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“Martorell era potser l’únic poble de 
Catalunya que no tenia festa major”

Pere Ríos

V
ostè va arribar a l’alcaldia al 1987, en 
una època en que el PSC era molt he-
gemònic al Baix Llobregat. Ser alcalde 
de Convergència a la comarca era un fet 

gairebé insòlit.
Al Baix Llobregat sempre ha estat així, però en aquella 
època encara més. Jo era un rara avis. Quan van “obrir” 
els ajuntaments democràtics al 1979 jo ja hi era, però ni 
aquell any ni al 1983 era el cap de llista. Va ser al 1987 
i vam guanyar per majoria.

Ser alcalde convergent al Baix Llobregat ha es-
tat una dificultat afegida?
Sí, perquè la tendència natural era que el PSC guanyava 
totes les eleccions a Martorell excepte les municipals, 
que les guanyàvem nosaltres.

Quan arribes a l’alcaldia encara quedava molt 
per fer des de l’ajuntament. Quina és la princi-
pal mancança que troba?
Sí, quedava molt per fer. Em trobo un poble molt poc 
cohesionat, amb moltes mancances de comunicació in-
terna, un poble que està partit per la carretera nacional i 
per dos rius. Faltaven molts serveis i, sobre tot, identitat 
de poble. Ens vam dedicar molt a això. Crèiem que ha-
víem de fer ponts físics, però també espirituals i morals 
per sentir-nos poble.

Algunes d’aquestes barreres urbanístiques de 
Martorell són insalvables.
Sí, però teníem una carretera nacional que travessava 
el poble per on passaven 40.000 vehicles cada dia i ara, 

A Martorell, com a moltes ciutats de la comar-
ca, segueix havent zones diferenciades: el barri 
de la gent “de tota la vida” i barris que van aco-
llir les onades immigratòries.
Nosaltres tenim una doble dificultat. Normalment els 
pobles creixem en cercles concèntrics amb el nucli antic 
al mig. En el cas de Martorell no pot ser perquè el casc 
antic està entre la muntanya i el riu. No podíem créixer 
en cercles i ho vam fer cap a un cantó. La part nova és 
la que es va fer quan vaig ser alcalde. També vam tenir 
l’avantatge que la gran pujada demogràfica i urbanística 
de Martorell es va produir amb la democràcia i vam po-
der créixer ordenament.

Va facilitar les coses ser alcalde de Convergèn-
cia i que el president de la Generalitat fos Jordi 
Pujol durant 23 anys?
No especialment. Teníem una bona relació, però no 
d’una manera determinant.

Martorell sempre ha estat el poble que dona 
nom al peatge d’una autopista, però també on 
està instal·lada la fàbrica de la SEAT. Quina im-
portància ha tingut pel desenvolupament del 
municipi?
La instal·lació de la SEAT a Martorell va ser un fet 
determinant per l’economia local, va haver un abans i 
un desprès. Es va inaugurar l’any 1993 i això va donar 
l’Ajuntament una recaptació importantíssima i social-
ment ha donat molta feina. Martorell no seria el que és 

S
alvador Esteve Figueres és un “rara avis”. 
Així es defineix ell mateix i segurament té 
raó, perquè no es coneix cap altre cas d’un 
alcalde de Convergència Democràtica que 

estigué 24 anys al càrrec (1987-2003 i 2007-2015) 
en un municipi del Baix Llobregat, on el PSC ha 
estat sempre hegemònic. Nascut a Martorell fa 75 
anys, va guanyar haver set eleccions municipals 
en aquesta ciutat, sis d’elles amb majoria absolu-
ta. També va ser diputat al Parlament durant tres 
legislatures, president de l’Associació Catalana de 
Municipis (2007-2011) i de la Diputació de Barce-
lona (2011-2015).

SALVADOR ESTEVE PRENENT POSSESSIÓ COM A PRESIDENT DE LA DIPUTACIÓ DE BARCELONA (FOTO: EFE)

amb l’autovia no passen tants, ni és una barrera infran-
quejable. I amb els rius vam fer ponts físics per unir els 
barris i crec que ho vam aconseguit força bé.

Més enllà d’aquestes barreres naturals, quins 
són els principals problemes que va abordar en 
arribar a l’alcaldia?
La cohesió com a poble. Martorell era segurament l’únic 
poble de Catalunya que no tenia festa major. Crec que 
la feina més important que vam fer és fer sentir la gent 
de Martorell que pertanyien a un poble determinat i que 
s’haurien d’estimar i conviure més bé. Això no es pot 
fer si no és amb molta connexió amb les entitats de tot 
tipus i que són la base per aconseguir aquest objectiu.

SALVADOR ESTEVE, alcalde convergent de Martorell durant 24 anys

La SEAT ha estat 
determinant per 

l’economia local i ha 
donat a  l’Ajuntament 
una recaptació 
importantíssima
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sense la SEAT, però també el seu mèrit que es volgues-
sin instal·lar aquí.

Què li va quedar fer com a alcalde?
Sempre queden coses per fer, un poble s’ha de recons-
truir cada dia, però jo crec que Martorell està molt ben 
situat en quant a serveis de tot tipus i jo em sento molt 
orgullós de la feina feta.

El Baix Llobregat ha tingut històricament dues 
realitats diferenciades que segueixen pervivint: 
el nord, poc poblat i més proper al Vallès, i el 
sud amb una alta densitat de població i més 
connectat al Barcelonès. Quina és la seva visió?
Al Baix Llobregat passa una cosa que és que el sud pesa 
tant que el nord queda, per força, menystingut, perquè la 
diferència en nombre d’habitants és escandalosa. Mal-
grat això, el centre de SEAT i el polígon de Sant Ermen-
gol que pertany a Abrera i que dona serveis a la fàbrica, 
són molt importants pel nord de la comarca pel que fa 
a la indústria.

Què li falta a Martorell?
Jo crec que treure’ns la pandèmia de sobre, però això 
val per tots els pobles de Catalunya. En el cas de Mar-
torell crec que l’ajuntament està bé econòmicament, te 
unes bases econòmiques importants i es poden fer bones 
inversions cada any. S’han renovat tots els carrers i pla-
ces, tenim una gran biblioteca, un centre cultural, tres 
pavellons esportius, llars d’infants per tothom i s’està 
treballant molt en el tema social.

Quan ja havia abandonat la vida política va ser 
detingut al maig de 2018 per unes subvencions 
presumptament irregulars concedides per la 
Diputació de Barcelona, durant la seva època 
de president, en l’anomenada Operació Estela 
que fa unes setmanes va tenir continuïtat amb 
la detenció de diversos dirigents independen-
tistes. Com va anar allò?
Em van venir a buscar a casa i en vam detenir sense or-
dre judicial. Allò va coincidir amb l’època de la corrup-
ció del PP i em van detenir a mi per tapar-ho. La causa 
és tan irrisòria que el jutge no m’ha cridat mai a decla-
rar, jo no l’he vist. Imagino que algun dia em cridaran, 
però és que no hi havia res de res. Jo em vaig negar a 
declarar davant i em van deixar anar. Tot això surt de 
la inspiradíssima ploma del guàrdia civil Baena, qui en 

Quan em van 
detenir al 2018 va 

ser per tapar el cas de 
corrupció del PP que hi 
havia en aquella època

les moltes referències que 
fa sobre mi diu que estic 
treballant de cap de man-
teniment de l’Ajuntament 
de Martorell. Això és to-
talment fals.

Què fa ara Salvador 
Esteve?
Tenim 14 nets i ens hi de-
diquem tot el que podem. 
Llegeixo, veig la televisió 
i quan ens deixen sortir 
passejo per aquí a la vora.

De política no en vol 
saber res?
La segueixo, perquè quan 
es porta a la sang no es 
pot deixar de cap manera, 
però m’ho miro de lluny.

Milita a Junts per Ca-
talunya o al PDeCAT?
Estic entre mig i empre-
nyat amb tots, perquè el 
que havíem de fer és anar 
plegats. Jo sempre havia 
militant a Convergència, 
després al PDeCAT i ara 
em donaré de baixa si hi 
ha confrontació electoral.

Tot sembla indicar 
que n’hi haurà.
Sí, coses que passen a 
la vida. A alguns ens 
agafa ja amb una edat 
i podem fer poca cosa 
per influir-hi. III

SALVADOR ESTEVE AMB ARTUR MAS, AL PALAU DE LA GENERALITAT (FOTO: EFE)SALVADOR ESTEVE AMB ARTUR MAS, AL PALAU DE LA GENERALITAT (FOTO: EFE)




